
Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6

Основана в мае 1925 года 

ПриволжьеВторник
21 мая

Н
ик

ол
ай

 С
АЛ

ЬН
И

КО
В

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 019 000

№ 35 (27585) 2024 год

Затопленные 
из-за паводка 
дома восстановят 
к концу лета

Ольга СЕРГЕЕВА

В первую двадцатку 
регионов РФ 
по динамике зарплат 
вошел Татарстан.

Только один регион Приволжья вошел 
в топ-20 регионов РФ по динамике зар-
плат. Исследование проводил центр РИА 
«Рейтинг». Аналитики подсчитали, в ка-
ких регионах население быстрее начнет 
получать зарплату в 100 тысяч рублей. 
Жители Казани на 14-м месте - здесь 
уже через 9 лет такой заработок будет 
у 75% населения.  А через 2,6 года та-

кой уровень зарплаты будет у четверти 
жителей.

Второе место в ПФО у Пермского края. 
Тут на достижение потолка в 100 тысяч 
рублей понадобится 10,4 года. А вот 
третье место неожиданное: его заняли 
Чувашская Республика, здесь больше 
половины населения получат подобную 
зарплату уже за 6,8 года, а четверть - 
через 3,8 года.

В первых четырех десятках рейтин-
га также Башкортостан, Оренбургская 
область и Самарская область. Нижний 
Новгород занял 60-е место. Дольше всех 
придется ждать высокой зарплаты жите-
лям Ингушетии и Чеченской Республики.

Когда в приволжских 
регионах 75% населения 
будут получать 100 тыс. рублей

Кому запретили дважды 
сдавать ЕГЭ за один год
Алина МАКЕЕВА

Стали известны 
последние детали 
выпускной 
аттестации 
этого года.

Единый государственный 
экзамен стартует в этом году 
уже совсем скоро, 23 мая. В 
этот день одиннадцатикласс-
ники страны будут сдавать 
предметы по выбору - гео-
графию, биологию или лите-
ратуру. В понедельник Анзор 
Музаев, глава Рособрнадзо-

ра, ведомства, отвечающего 
за проведение ЕГЭ и ОГЭ, 
напомнил о главных новше-
ствах этого сезона.

Главным из них стала воз-
можность пересдать неудачно 
сданные предметы по выбо-
ру этим же летом. Дать пере-
нервничавшим детям второй 
шанс предложил Владимир 
Путин. Это должно снизить 
эмоциональную нагрузку на 
подростков и их родителей.

Но есть нюанс. Новшество 
не распространяется на вы-
пускников прошлых лет: тех, 
кто выпустился из школы 

давно, а поступать в вуз ре-
шил сейчас, и на на тех, кто 
хочет улучшить предыдущие 
результаты.

- Возможность пересдать 
один из предметов ЕГЭ по 
выбору до конца приемной 
кампании в вузы не распро-
страняется на выпускников 
прошлых лет, - сообщил Ан-
зор Музаев. - Эта возмож-
ность только для выпускни-
ков текущего года. И так 
будет ежегодно.

О чем еще стоит 
помнить абитуриентам - 

на сайте KP.RU 

Продолжение на стр. 14 �

Константин ГЛЫБА

Как сложилась судьба 
первых советских красавиц.

35 лет назад, 19 мая 1989 года, впер-
вые состоялся конкурс «Мисс СССР». 
Впрочем, отмечать наших красавиц приза-
ми начали давно. Но за границей. В 1927 
году в Париже прошел конкурс красоты 
среди многочисленных русских эмигран-
ток, который назывался «Королева рус-
ской колонии Парижа». 

Тяжела ты, 
корона 
«Мисс СССР»
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Мария Кежа 
завоевала 

титул 
на втором 
конкурсе 

в 1990 году.

В России растет производство 
отечественных кормов 

для животных. 
Так почему же их владельцы 

продолжают гоняться 
за исчезающим импортом?

Читайте на стр. 8  �
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ЗВЕЗДЫ
Леонид Агутин 
сделал заявление 
о разводе 
с Анжеликой Варум: 
от безысходности

ЗДОРОВЬЕ
«На вкус сладко, а по сути
белок, как из мяса»: 
российские ученые 
создали суперпродукт 
для похудения

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 21.05.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства обсудил 
с министрами борьбу 
с пожарами и паводками.

На следующий же день после возвраще-
ния из Китая Владимир Путин в Кремле 
принял главу МЧС Александра Куренкова 
и министра природных ресурсов Алексан-
дра Козлова. Обсуждали борьбу с павод-
ками и пожарами.

- Давайте начнем с основной темы, с теку-
щей, с самой горячей в прямом смысле этого 
слова. У нас еще паводки не закончились. 
Хотел бы услышать ваш доклад по поводу 
того, что происходит у нас в этих регионах. 

Но в то же время и пожары начинаются. Во 
всяком случае пожароопасная ситуация 
складывается в нескольких регионах,  - в 
самом начале сказал президент.

Самое важное из докладов министров:
✓ На сегодня в 10 субъектах подтоплено 

1373 жилых дома и почти 6 тысяч дач. До 
сих пор самая сложная ситуация в Орен-
бургской, Курганской, Омской и Томской 
областях.

✓ Благодаря слаженным действиям уда-
лось защитить от затопления федеральную 
трассу Тюмень - Омск.

- Губернаторам я с самого начала об этом 
говорил. Вовремя начали проводить соответ-
ствующие мероприятия, - похвалил Владимир 
Владимирович.

✓ Минприроды представит идеи по под-
готовке водохранилищ к будущим весенним 
половодьям, а также по спрямлению русел 
рек в регионах, их расчистке и регулировке 
стока.

✓ Сейчас в России зафиксирован 51 лес-
ной пожар на площади в 43 тысячи гектаров. 
Сильнее всего горит Амурская область.

✓ Есть и прогнозы, где в этом году ждать 
разгула стихий: паводки могут начаться на 
Кавказе во второй половине мая и на Даль-
нем Востоке в июле - августе.

- К сожалению, сейчас во всем мире нет 
такого прогноза, когда можно было бы за 
месяцы это предполагать: это можно сделать 
за несколько часов, максимум - за сутки, - 
отметил Козлов.

Пожары все лето ожидаются практически 
в каждом регионе Сибири.

В конце совещания Владимир Владими-
рович дал важные поручения:

- Нужно незамедлительно проводить ра-
боту по оценке ущерба домохозяйствам 
для граждан (вы понимаете, нужно все это 
осушать), и вовремя, чтобы без задержек 
такая оценка происходила с учетом того, 
о чем мы говорили в последний раз на 
совещании с участием руководителей му-
ниципалитетов, федеральных министров. 
Прошу обратить на это внимание. Лето 
пройдет быстро, а нам нужно за лето по 
максимуму все сделать, чтобы восстано-
вить жилой фонд. Хорошо? - сказал глава 
страны.

Картина дня:

Олег АДАМОВИЧ

Разбираем, в чем были 
истинные цели первого 
после инаугурации 
загранвизита 
президента.

16 и 17 мая Владимир Путин 
провел в Китае. Российского 
лидера встретили по самому 
высшему разряду: с артилле-
рийским салютом в центре 
Пекина и небольшим воен-
ным парадом. В первый день у 
президента и китайского лиде-
ра Си Цзиньпина было аж три 
встречи. Причем последняя 
прошла с чайной церемонией 
в неофициальной обстанов-
ке резиденции главы КНР. 
Считается, в таких условиях 
китайцы готовы обсуждать 
самые важные вопросы… А 
если вспомнить, что наедине 
политики пробыли аж четыре 
часа, то поговорить им явно 
было о чем.

Но вот официальный визит 
закончился, было сказано 
много по-восточному краси-
вых фраз, но конкретики «ши-
рокой публике» было озвучено 
немного. «Комсомолка» под-
водит главные итоги встречи 
двух лидеров.

ДРУГ К ДРУГУ В ГОСТИ
Внешняя сторона процесса 

в дипломатии крайне важна. 
Поэтому уже сам факт поезд-
ки Путина имеет важнейшее 
значение. В прошлом году Си 
Цзиньпин через 10 дней после 
переизбрания на пост пред-
седателя КНР отправился в 
Москву - это была его первая 
загранпоездка с начала нового 
срока. Владимир Владимиро-
вич полетел в Пекин через 10 
дней после инаугурации.

Это публичная демонстра-
ция всему миру, что обе стра-

ны настроены на стратегиче-
ское партнерство. Помощник 
президента Юрий Ушаков от-
метил в отношениях полити-
ков «личную химию».

ОДИН ВЗГЛЯД 
НА ОДНУ ПРОБЛЕМУ

- Путину важно было убе-
диться, что Китай не по-
менял своего отношения к 
украинскому конфликту. 
Москва и Пекин за то, чтобы 
любой мирный диалог с Кие-
вом начинался с гарантий. 
И это полностью контра-
стирует с позицией США и 

Украины, которые начинают 
разговор со своих условий, - 
рассказал «КП» директор Ин-
ститута стран Азии и Африки 
МГУ Алексей Маслов.

Судя по словам председа-
теля Си, КНР не отказалась 
от собственного мирного 
плана для Украины. Нас этот 
документ вполне устраивает, 
так как в нем прописан отказ 
от односторонних санкций 
и запрет на расширение во-
енных блоков.

Сам Владимир Владимиро-
вич уточнение настроений Пе-
кина назвал «сверкой часов».

БРИКС НЕ ПОЕДЕТ 
В ШВЕЙЦАРИЮ

Летом в Швейцарии прой-
дет конференция по Украи-
не, куда нас не позвали. Но 
Кремлю важно понять, пла-
нируют ли мероприятие иг-
норировать и наши главные 
геополитические партнеры. 
Бразилия уже заявила, что 
участвовать не будет.

- ЮАР, вероятно, пропу-

стит конференцию. Китай и 
Индия, судя по всему, тоже. 
То есть БРИКС не будет уча-
ствовать. А для нас это прин-
ципиально, - отметил Маслов.

ЛЕЖИТ ГРУША - 
МОЖНО СКУШАТЬ

Во время визита Путина бы-
ли подписаны соглашения о 
поставках российского про-
довольствия в Китай.

- Я особо отмечу рост рос-
сийского экспорта продоволь-
ствия на китайский рынок - 
более чем в полтора раза, до 7,6 
миллиарда долларов, - заявил 
во время поездки российский 
лидер.

Мы активно пробираемся на 
китайский продовольствен-
ный рынок, расширяя пере-
чень товаров. Вон, через день 
после отлета Путина в Москву 
из Брянской области в Китай 
отправили первый «мясной 
шаттл». Так что у России есть 
шансы стать основным по-
ставщиком еды в Поднебес-
ную, а это очень выгодно.

А МОСКВА 
НЕ ПЕРЕДУМАЕТ?

- В России сложилась нео-
бычная ситуация. Мы доволь-
но быстро переключились на 
торговлю с Китаем, при этом 
у власти остались те же люди, 
которые раньше продвигали 
торговлю с Европой. Пеки-
ну важно понять для самого 
себя, насколько долгим и по-
стоянным будет партнерство 
с Москвой. Еще одна цель - 
чтобы Путин рассказал Си о 
наших долгосрочных планах 
по торговле с Азией, - уверен 
Маслов.

Скрытые смыслы 
поездки Путина в Китай

Президент - о восстановлении подтопленных районов:

Лето пройдет быстро, нужно по максимуму все сделать

 ■ ВАЖНЫЕ ПОРУЧЕНИЯ
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В Харбинском политехническом университете Владимиру Путину показали 
механическую роботизированную руку, помогающую в работе на орбите. 

Российский лидер воспользовался предложением и пожал ее.

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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По прогнозам синоптиков, лето 
на территории большей части страны 
нас ждет довольно жаркое. Грех просиживать 
все теплые деньки в офисе! Поэтому 
мы спросили у наших читателей:

Какие у вас 
планы на лето?
Владимир МИЧАЕВ, инструктор десантно-
пожарной команды Авиалесоохраны:

- У нас лето - самый горячий сезон. Леса горят. Поэтому 
с апреля по октябрь отпусков нет. Да что там - хоть бы пару 
деньков побывать на базе постоянной дислокации. А то из 
одного лесного пожара в другой летать приходится. 

Екатерина ЖЕМЧУЖНАЯ, актриса театра 
«Ромэн», народная артистка России:

- Много лет для меня это была рабочая пора, потому что 
артисты летом как раз отправляются на гастроли. Но это в 
прошлом. Мне уже 80 лет, и я сама собираюсь побыть зри-
телем. Я буду ходить по театрам, у меня внук - прекрасный 
актер. А еще буду гулять в парках.

Дмитрий ДАВЫДЕНКО, председатель 
Всероссийского объединения туристов:

- Я, как и положено хорошему туристу, поеду летом отды-
хать. В планах Греция. Собираюсь лежать на пляже и ездить 
по достопримечательностям.

Андрей БОРИСЕНКО, космонавт, Герой России:
- Пока в планах отпуска летом нет. Много запросов на вы-

ступления перед школьниками, студентами. Я же не могу 
отказать молодежи.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик, 
народный артист РСФСР:

- Летом я планирую вернуться к репетициям и, надеюсь, к 
спектаклям. Сейчас восстанавливаюсь после инфаркта, де-
лаю упражнения, гуляю, наслаждаюсь общением с семьей 
и особенно с внуками.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- У меня все банально. В июле я планирую участвовать в ралли 
«Шелковый путь». Старт будет в Томске, финиш - в Монголии, в 
Улан-Баторе. А остальное время хочу провести с мужем и детьми.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Я стараюсь работу совмещать с отдыхом. Потому что 
иногда надо остановиться, осмотреться, перевести дух, на-
браться идей. Это лето я планирую максимально провести в 
Питере - и работать, работать, работать.

Александр ПОЛЕТАЕВ, читатель сайта KP.RU:
- С родителями, женой и тещей собираюсь в путешествие 

по Турции. Будем на прокатной машине двигаться вдоль 
побережья, останавливаясь в каждом месте на пару дней. 
Главная цель: посмотреть красивые места и достоприме-
чательности..

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей ЗАЙЦЕВ

Почему ВВП России 
увеличивается 
быстрее 
ожиданий.

За последние 12 меся-
цев российская экономи-
ка выросла на рекордные 
5,4%. Об этом сообщил 
Росстат по итогам первого 
квартала. Таких темпов не 
было давно. К примеру, в 
прошлом году экономика 
страны выросла на 3,6%.

Объяснений такого рез-
кого подъема несколько.

1. Есть в экономике 
такое понятие  - эф-

фект низкой базы. Это ког-
да прошлогодние цифры, 
с которыми сравнивают-
ся нынешние показатели, 
были невысоки. Так вот, в 
первом квартале прошло-
го года наша экономика 
упала на 1,6%. И именно 
по сравнению с теми не-

веселыми цифрами мы 
сейчас видим такой рост.

2. Большие бюджетные 
расходы. Они резко 

выросли в последние па-
ру лет. Когда в экономи-
ке становится больше де-
нег, то спрос на товары 
и услуги внутри страны 
повышается. А именно 
по объему этих самых то-
варов и услуг считается 
размер ВВП.

3. Бурное импортоза-
мещение. Многие 

западные компании ушли 
из России и отказались 

поставлять в нашу стра-
ну свою продукцию. «В 
ответ» Россия нарастила 
выпуск отечественных ана-
логов импортных товаров. 
Производство растет, а за 
ним и экономика.

Но вот дальнейшего 
ускорения роста экспер-
ты пока не ждут. Наоборот, 
темпы в течение года могут 
снизиться. Виной тому - де-
фицит кад ров. Безработи-
ца в России на аномально 
низком уровне - 2,7% (хо-
тя нормальным считается 
уровень в 4 - 5%). Об этом 

не раз сетовали в Минэко-
номразвития.

- Человеческий капитал 
стал самым дефицитным 
ресурсом в экономике. 
Не инвестиции, не финан-
сы и даже не технологии. 
Основная проблема - это 
человеческий ресурс,  - 
говорил глава Минэко-
номразвития Максим 
Решетников.

Проще говоря, чтобы 
экономика росла еще 
сильнее, нужно больше 
людей, которые обеспе-
чили бы этот подъем. А 
их не хватает. Но и без 
того темпы у нас достаточ-
но высокие: по расчетам 
Международного валютно-
го фонда, по итогам 2024 
года российская экономи-
ка может прибавить 3,2%. 
Это среднемировой уро-
вень. Для сравнения: про-
гноз по росту ВВП Герма-
нии в этом году близок к 
нулю - 0,2%.

Экономика растет на пять с плюсом
 ■ ХОРОШИЙ ТЕМП

 Оптовый товарооборот  +11,7
 Розничный товарооборот  +10,5
 Пассажирооборот  +9,9
 Обрабатывающие производства  +8,8
 Поставки электроэнергии, газа и пара  +5
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КОНКРЕТНО В КАКИХ СФЕРАХ 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ РОСТ

По данным Росстата 
за первый квартал 2024 года.

%

Владимир МЕРКУШЕВ

Россия вошла в десятку стран 
по темпам роста ВВП в XXI веке. 
При этом страны БРИКС заметно 
опережают G7 по динамике раз-
вития экономики.

Эксперты Международного валют-
ного фонда и Всемирного банка ре-
шили подсчитать, как сильно с начала 
XXI века выросли экономики стран 
с размером ВВП от 100 млрд дол-

ларов. И Россия попала в десятку. 
ВВП нашей страны за 23 года вырос 
в 7,7 раза. Лидерами рейтинга стали 
члены БРИКС Эфиопия и Китай, тре-
тье место у Казахстана. Чуть уступила 
России Индия (рост в 7,6 раза).

Единственной страной, ВВП кото-
рой с начала века не вырос, а упал, 
оказалась Япония (-15%). Для срав-
нения, экономика США с начала ве-
ка выросла в 2,7 раза, Германии - в 
2,3 раза, Великобритании - в 2 раза.

 ■ КСТАТИ
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НАГЛЯДНО ТОП-10 САМЫХ 
БЫСТРОРАСТУЩИХ 
ЭКОНОМИК МИРА

Данные: Международный 
валютный фонд.

 Эфиопия  В 19,4 раза  $160 млрд
 Китай  В 14,6 раза  $17,7 трлн
 Казахстан  В 14,2 раза  $261 млрд
 Вьетнам  В 13,9 раза  $434 млрд
 Катар  В 13,2 раза  $234 млрд
 Румыния  В 9,3 раза  $346 млрд
 Кения  В 8,6 раза  $109 млрд
 Бангладеш  В 8,4 раза  $446 млрд
 Индонезия  В 8,3 раза  $1,4 трлн
 Россия  В 7,7 раза  $2,06 трлн

Рост ВВП с 2001 года /Номинальный ВВП

Догнали и перегнали 
«Большую семерку»

Владислав ВОРОБЬЕВ

Лавров и Ван И 
встретились 
третий раз 
за два месяца, 
теперь 
в Казахстане.

Сергей Лавров уже 
в третий раз с начала 
апреля встретился со 
своим китайским кол-
легой Ван И - разговор 
состоялся в Астане, ку-
да наш министр при-
был на Совет мини-
стров иностранных 
дел государств - чле-
нов Шанхайской ор-
ганизации сотрудниче-
ства. Примечательно, 
что накануне в столи-
цу Казахстана примча-
лась заместитель гос-
секретаря США Узра 
Зея - ради«поддержки» 
казахстанским вла-
стям. Но превратить 

Казахстан в «стену» 
для России у амери-
канцев не получается. 

Лавров и Ван И ви-
делись совсем недавно 
в ходе визита Прези-
дента России Владими-
ра Путина в Китай (а 
в начале апреля глава 
российской диплома-
тии совершил в Под-
небесную отдельную 
поездку). 

- Дорогой мой друг, 
очень рад новой встре-
че с вами, - тепло обра-
тился Ван И к россий-
скому коллеге.

- У нас весьма и 
весьма интенсивный 
график контактов, - 
подчеркнул наш ми-
нистр. - Сегодня очень 
хорошая возможность 
посмотреть, как мы 
можем без пауз, без 
раскачки использовать 
тот темп, тот импульс, 
который был придан 

нашим отношениям в 
результате перегово-
ров в Пекине и Хар-
бине.

Госсекретарь США 
Блинкен может только 
мечтать о столь плот-
ном графике контактов 
с китайскими коллега-
ми. Он долгие месяцы 
согласовывал визит в 
Пекин. И его приняли, 
но провожать никто из 

высокопоставленных 
китайцев не приехал... 

Лавров провел пе-
реговоры с казахстан-
ским коллегой Мура-
том Нуртлеу. Стороны 
подписали протокол 
к соглашению об от-
крытии консульства 
России в казахстан-
ском Уральске и кон-
сульства Казахстана в 
Астрахани.

«Работа без пауз 
и раскачки»
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Сергей Лавров и Ван И в Астане. С их 
предыдущей встречи прошло лишь 4 дня.
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Юлия АНДРИЕНКО

В полночь на 21 мая, прямо 
как в сказке про Золушку, ка-
рета, то бишь кресло Владими-
ра Зеленского, стала тыквой. 
Срок полномочий действовав-
шего до сих пор президента 
Украины в этот день закан-
чивается. А новых выборов не 
проведено.

Еще полгода назад Зеленский 
заявил, что «выборы сейчас не 
ко времени». Хотя по консти-
туции Украины выборы можно 
отменить лишь во время войны. 
А войну России Зеленский так 
и не объявил.

При этом Киев старается 
не замечать, что выборы Пре-
зидента России прошли даже 
в обстреливаемых Украиной 
новых регионах РФ.

Просто рейтинг Зеленского 
так низок, что он прекрасно 
осознает - выборы проиграет. 
И тогда не только простится 
с коррупционными доходами от 
поставок оружия и распилом 
траншей. Большая вероят-
ность еще и предстать перед 
судом за военные преступления.

Потому Зеленский решил, 
что безопасней и выгодней 
стать диктатором.

КАК ОН ВСЕХ ОБМАНУЛ
А весной 2019-го даже зама-

терелые скептики на Украине 
поверили свежему кандидату в 
президенты - актеру, который 
щедро сыпал обещаниями. Ба-
бушки растроганно вытирали 
слезы, а молодежь восторга-
лась его харизматичностью и 
полной противоположностью 
всем предыдущим президен-
там Украины, вместе взятым.

Молодой, с хрипотцой и 
прищуром, чувством юмо-
ра, и на английском, и на 
русском говорит одинаково. 
Народу хотелось сказку. Он 
ее получил. Не вина простых 
украинцев, что она оказалась 
такой страшной. А ни одно 
свое обещание Зеленский не 
выполнил.

Вот лишь некоторые из них:
 «Людям в Донецке 
нужно дать говорить 
на том языке, 

на котором они хотят. От-
станьте от них...»

Это прямая цитата Зелен-
ского в 2019-м.

«Дадим регионам гово-
рить на том языке, на кото-
ром хотят, и они поймут, что 
это (жалобы на притеснение 
русскоязычных. - Авт.) просто 
информационная война», - 
пытался играть в своего Зе-
ленский.

В итоге за 5 лет его пре-
зидентства русский язык на 
Украине вытравлен полно-
стью. Ему оставлено место 
разве что на кухне, да и то 
«сознательные» соседи могут 

донести, что вы «враг Украи-
ны». Именно при Зеленском 
введены «шпрехен-полицаи» 
и окончательно закрыты рус-
ские школы.

 Поднять уровень 
жизни простого 
украинца 

до европейского
«Есть еще много бед, ко-

торые делают украинцев не-
счастными. Это шокирующие 
тарифы, унизительные зар-
платы и пенсии, болезнен-
ные цены, несуществующие 
рабочие места. Это медици-
на, об улучшении которой 
говорят те, кто никогда не 
лежал с ребенком в обычной 
больнице», - бодро обличал 
Зеленский пороки страны в 
2019 году.

Теперь Украина - бедней-
шая страна Европы. Ее ВВП 
наполовину состоит из креди-
тов Запада. Зеленский уже жа-
ловался, что, если ему задер-
жат очередной транш, старики 
просто останутся без пенсий.

С рабочими местами - еще 
хуже, экономика рухнула на 
треть. Но и на оставшиеся ва-
кансии работников нет - все в 
Европе или на фронте.

Проблема в том, что и пер-
спектив никаких.

- Украина не сможет вы-
браться из нищеты и разру-
хи, - поставил диагноз экс-
премьер этой страны Николай 
Азаров. - Это никому на Запа-
де не нужно. Для них Украи-
на - серая зона и «бесплатный» 
человеческий ресурс в борьбе 
с Россией.

Посадить в тюрьму 
коррупционеров, 
и в первую очередь - 

Порошенко
«Сегодняшняя власть ре-

шила забрать с собой все 
украденное у народа, - кивал 
Зеленский на Порошенко и 
получал овации народа. - Мы 
вместе с экспертами подгото-
вим наш ответ, чтобы ни один 

из них не избежал ответствен-
ности».

Что имеем сегодня? По-
рошенко на свободе, а сама 
Украина стала еще более кор-
румпированной. Зеленский не 
перенес, как обещал, админи-
страцию президента из дома 
на улице Банковой в Киеве 
(отделался лишь переимено-
ванием ее в «Офис»). Не стал 
передвигаться на велосипедах 
и рейсовых самолетах, не про-
дал президентский авиапарк. 
И каждый год покупает себе 
то дом в Лондоне, то виллу в 
Италии...

Прекратить 
войну 
в Донбассе

Это было самым главным 
обещанием, гвоздем програм-
мы бывшего шоумена. Имен-
но оно и обеспечило Зелен-
скому свыше 73% поддержки 
на выборах.

- Если я не смогу закон-
чить войну (которая к тому 
времени шла в Донбассе уже 
5 лет. - Авт.), значит, нужно, 
чтобы пришел человек, кото-
рый способен закончить эту 
трагическую историю, - за-
являл он.

Зеленский не только не 
прекратил боевых действий 
в Донбассе. Такое количество 
жертв, которое принесло его 
президентство, не снилось 
даже предыдущему «крова-
вому кондитеру» - Петру По-
рошенко.

Нейтральный 
статус 
Украины

Даже о вступлении Украи-
ны в НАТО Зеленский на за-
ре президентства отзывался 
скептически, заявляя, что 
«нас туда не зовут».

Именно нейтральный статус 
Украины, на основании кото-
рого она и получила свою не-
зависимость в 1991 году, был 
принципиальным для России. 
А еще выполнение Минских 

соглашений. Чтобы прекра-
тить наконец мучения Дон-
басса.

- Все эти годы Украина даже 
не собиралась выполнять их. 
Обстрелы стали нашей рути-
ной. У нас даже глаголы новые 
появились: снова хохлы «мин-
скуют». Ну, то есть обстрели-
вают, убивают, - рассказывает 
Алена, жительница обстрели-
ваемых окраин Донецка.

Донбасс готов был стать ав-
тономией внутри Украины. 
Но к середине своего срока 
Зеленский открыто объявил, 
что ему «не нравится ни один 
пункт Минских соглашений». 
Украина не будет их выпол-
нять. А вот в НАТО вступит 
(к тому времени США и Бри-
тания негласно уже начали 
строить на Украине десяток 
своих баз, не говоря уже о дав-
но действовавших биолабора-
ториях). И ядерной бомбой 
обзаведется.

Это было приглашением 
России к конфликту. Умный 
президент никогда бы до этого 
не довел. А Зеленский будто 
делал это специально.

КЛОУН ПЕРЕПЛЮНУЛ 
«КРОВАВОГО 
КОНДИТЕРА»

- Он - миротворец! Ты мо-
жешь говорить что хочешь, 
но я ему верю! И буду верить 
любому, кто сможет окончить 
эту войну, - так в начале пре-
зидентства Зеленского высо-
копарно кричала мне в трубку 
знакомая из Киева. Мы с ней 
отличались тем, что за моим 
окном в Донецке были слыш-
ны раскаты тяжелой артилле-
рии и периодически ощутимо 
подпрыгивал дом от прилетов 
украинских снарядов.

А через несколько часов по-
сле инаугурации «миротворца 
Зеленского» погибли очеред-
ные мирные люди в ДНР, и 
эта кровь была уже исклю-
чительно на нем.

Прошло 5 лет. Сейчас та же 
моя знакомая из Киева про-
клинает своего президента. 
Недавно мобилизовали ее 
любимого племянника.

- Не могу поверить, что го-
лосовала за это! - кричит те-
перь она. - Ощущение, что 
тот Зеленский и этот - два 
разных человека.

Украинцы вообще народ 
эмоциональный, и насколь-
ко они в 2019-м носили Зе-
ленского на руках, настоль-
ко же яростно ненавидят его 
сейчас.

Только бунтовать неко-
му. Все активное население 
Украины сначала выкосило 
«безвизом в Европу», а уж по-
том добило мобилизацией и 
бегством. Самое удивитель-
ное, что большинство укра-
инских беженцев подались 
в… Россию - 3 миллиона 
человек. И лишь 1,6 млн - в 
Польшу, 1 млн - в Германию, 
480 тысяч - в Чехию и так да-
лее. Это не чья-то пропаган-
да, это данные Верховного 
комиссара ООН по делам 
беженцев, если что.

Сейчас, по оценкам экс-
пертов, на Украине осталось 
не более 20 млн жителей. 
Меньше половины (!) от тех 
52 миллионов, которые жили 
на Украине при СССР.

В этом, конечно, есть вина 
и всех предыдущих президен-
тов Украины. Но вина Зелен-
ского - самая большая из них. 
Катастрофически большая.

НАГРАДИТЬ 
ЗА ОСЛАБЛЕНИЕ НАТО

И сейчас самый интерес-
ный вопрос: как поведет себя 
Россия после 21 мая? Станет 
ли она вести какие-либо пе-
реговоры с «просроченным» 
президентом? Ведь его под-
пись под любым договором 
больше ничего не будет сто-
ить. Любой следующий пра-
витель оставшихся после 
правления Зеленского тер-
риторий выполнять такой до-
говор откажется.

- Пусть на самой Украине 
решают, что с этим делать. 
Возможно, рассмотрит Кон-
ституционный суд, - ответил 
Владимир Путин в Пекине на 
вопрос журналистов о казусе 
потери легитимности Зелен-
ским.

- А может, Зеленский нам 
выгоден? - высказал «КП» не-
ожиданную мысль политиче-
ский эксперт, советник главы 
ДНР Ян Гагин. - Может, даже 
выдать ему почетную грамоту 
«За ослабление НАТО»? Ведь 
многие миллиарды, которые 
получает банда Зеленского, 
разграбляются и не доходят 
до ВСУ... А если серьезно, то 
часть национальной гвардии 
Украины сейчас не участвует 
в боевых действиях, а держит-
ся поближе к Киеву, готовая 
подавлять всех, кто посмеет 
выйти и выразить свое не-
довольство властями. Такая 
опасность есть. От Зеленско-
го все устали - и собственный 
народ, и хозяева Украины.
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В 2019 году украинцы поверили артисту, 
который обещал изменить их жизнь к лучшему. Но, как это часто бывает 

в фильмах, казавшийся героем персонаж сел в глубокую лужу...

Будет ли Россия 
вести переговоры 
с «просроченным» 

президентом 
Украины?
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Дмитрий Филиппов еще 
в первую чеченскую 
работал сапером.

ВОЕННАЯ ПРОЗА
До начала СВО писатель Дмитрий 

Филиппов был госслужащим - заведо-
вал молодежной политикой в одном 
из районов Санкт-Петербурга. Когда 
началась частичная мобилизация, 
решил не оставаться в стороне, хотя 
и была бронь.

Решил идти в саперы - по военной 
специальности. Два месяца их гото-
вили на полигоне, а потом приста-
вили к 1-му Армейскому корпусу и 
поставили на самом сложном участ-
ке обороны города - под Авдеевку.

У Дмитрия боевой опыт еще со 
времен чеченской кампании (он 
занимался разминированием), но 
последние годы он был писателем-
прозаиком. Он автор романа «Я - 
русский», сборника рассказов и по-
вестей «Три времени одиночества». 
В серии ЖЗЛ вышла его докумен-
тальная книга «Битва за Ленинград».

- Мне интересен русский чело-
век, - рассказывает Филиппов. - 
Особенно  советский человек 
50 - 60-х годов. Когда был подъем 
послевоенной империи. Когда от-
страивали страну с нуля. Какие люди 
там были!

Даже сейчас он пишет рассказы о 
том, что видит. Накопился целый 
донбасский цикл прозы.

Дмитрий занимается разминиро-
ванием и собирает взрывчатку для 
беспилотников, которые поражают 
вражескую технику и укрепления. 

ВСЁ СМЕШАЛОСЬ
За год бойцы Ленинградского пол-

ка успели обстреляться. 
- Штурмануть укреп - это полде-

ла, важно еще закрепиться. Тогда и 
бывают потери, - рассказывает Фи-
липпов. - Нужно доставить бревна, 
еду, воду, газовые баллоны, пустые 
мешки, которые заполняют оскол-
ками кирпичей. Всё это под посто-
янным огнем.

Было время, когда наши прятались 

под разбитым бетонным мостом в 
районе так называемой «Чебураш-
ки», и противник пытался их оттуда 
выбить. Потом противник спрятался 
под тем же мостом, и уже наши не 
давали ему вздохнуть.

С воздуха местность смотрелась 
жутко: мертвые тела, сожженная 
техника, обугленные деревья, рас-
крошенные в щебень дома. Над 
всем этим летали вражеские дроны-
камикадзе, выискивали раненых или 
тех, кто пытался их спасти. На от-
крытом пространстве от них не уй-
дешь.

Как-то Дмитрий с товарищем раз-

минировали сектор в Ав-
деевской промзоне, их 
поймал дрон-камикадзе. 
Спрятаться было негде. 
Вероятность погибнуть 
50 на 50. В том смысле, 
что либо ты, либо твой 
товарищ. Дмитрий бежал 
и кричал: «Володя, сю-
да, за мной!» До укрытия 
оставалось 20 метров. Ка-
микадзе - следом. Раздал-
ся взрыв, Дмитрию по-
везло, а товарищу - нет.

ХОЧУ К СВОИМ
Хорошо бы в каж-

дую группу саперов или 
штурмовиков добавить 
человека, который бу-
дет носить с собой РЭБ 
в рюкзаке, делится Дми-
трий. Хотя бойцы и так 
носят много всего: бро-
нежилет, каску, боеком-
плект, автомат, мешок со 
снаряжением. А бегать 
нужно быстро, бег спа-
сает здоровье и жизнь.

- С той стороны ника-
кие не рэмбо, не терми-
наторы, - отмечает он. - 
Да, они готовились, но 
мы их гоняем. Ненависти 
у меня к ним нет. Если 
вижу, что они сдаются, 
бросают оружие, бить не 
буду.

Враг хорошо укрепился, но наши 
парни его переупрямили. Дмитрий 
вспоминает своего товарища - сапе-
ра по имени Макс. Тот несколько раз 
ходил на штурм. Нужно было уни-
чтожить блиндаж. На штурм Макс 
взял с собой 30-килограммовый 
рюкзак со взрывчаткой. Несмотря на 
стрельбу, он подобрался вплотную к 
амбразуре блиндажа и сунул рюкзак 
в отверстие, пропихнув его через 
узкую щель ногой. Рюкзак прова-
лился внутрь, боец еле успел отско-
чить, когда раздался чудовищный 
взрыв и блиндаж сложился. Макс 
получил ранение, но из больницы 
сбежал и вернулся обратно в отряд. 
Говорил: «Пока долечусь, может, 
меня в другое место отправят. А я 
со своими хочу служить». 

ЗАШЛИ В ТРУБУ 
И НАПУГАЛИ ВРАГА

Ленинградский полк и доброволь-
ческая бригада «Ветераны» штур-
мовали Авдеевскую промзону. Сле-
дом был вражеский укреп «Царская 
охота». Чтобы пробиться к нему, 
нужно было пройти 2 км под огнем 
арты, минометов, автоматических 
гранатометов и дронов-камикадзе. 
У «Ветеранов» возникла идея вос-
пользоваться трубопроводом недо-
строенного водоканала Днепр - Дон-
басс. Диаметр трубы - 1400 мм. Об 
этой операции потом несколько раз 
упоминал Владимир Путин как об 
образцово-показательной.

Еще в 14 - 15-х годах донецкие 
ополченцы присматривались к этой 
трубе, шутили о возможном рейде 
в Авдеевку. Но «промка» была под 
контролем противника, и это было 
невозможно.

Зайдя в промзону, под большим 
секретом подготовили вход в трубу, 
а затем вырезали в районе «Царской 
охоты» выход. Пилили металл под 
звуки артиллерии и ФАБов, чтобы 
противник ничего не заподозрил. 
Первыми в трубу зашли «Ветераны». 
Для противника это было полной 
неожиданностью, он бежал.

Бойцы Ленинградского полка оказы-
вали поддержку штурмовикам, помо-
гали закрепиться. Доставляли по трубе 
боеприпасы, воду и продукты. Два ки-
лометра в темноте, по воде, внаклонку 
или гусиным шагом. По этой же тру-
бе эвакуировали раненых, а связисты 
полка прокладывали линии связи.

СТРОЧКИ ДЛЯ ЖЕНЫ
У Дмитрия есть семья. Говорит, 

навещал ее в прошлом мае, но боль-
ше говорить отказывается. Правда, 
на своей странице в соцсети выло-
жил свой стих, посвященный жене. 
И этими строчками сказал всё:

Да я-то что, я жив-здоров вполне. 
Воюем, бьем фашистов, 

               как и прежде. 
Поставьте памятник моей жене, 
что год уже живет одной надеждой. 
Что вопреки всему - честна, верна, 
ревет в подушку темными ночами. 
Живет в тылу солдатская жена 
и каждый день воюет вместе 

            с нами.

Как писатель из Питера забил на бронь 
и поехал на СВО штурмовать Авдеевку

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Недавно Дмитрия Филиппова 
наградили медалью 

«За воинскую доблесть». 

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в 
Д

м
ит

ри
я 

Ф
ил

ип
по

ва



Россия
www.kp.ru6  21.05.2024 Зверский

Елена АРАКЕЛЯН

Знакомая пишет чуть ли не в сле-
зах - не может подобрать котику корм. 
Пушистый всю свою кошачью жизнь 
питался исключительно натураль-
ной едой. Но в прошлом году тяжело 
заболел. Ветеринар велел покупать 
специальный корм с низким содержа-
нием белка. Тут у хозяйки и начались 
проблемы.

Известные зарубежные произво-
дители таких кормов, идеально с ле-
чебной точки зрения подходивших 
по составу, к тому времени ушли с 
российского рынка. С горем попо-
лам нашли альтернативный продукт 
российского производства. Да толь-
ко кот отказался его жрать наотрез. 
Вместе с ветеринаром вроде бы при-
думали устраивающий всех, включая 
кота, выход: подмешивать для вкуса 
в российский диетический корм при-
возной не диетический, но не вред-
ный для хвостатого-полосатого по 
белковому составу.

Но и тут пришла беда откуда не 
ждали. С середины марта Россель-
хознадзор временно ограничил по-
ставки кормов в Россию с нескольких 
заводов в Таиланде - производства не 
соответствуют требованиям ЕАЭС 
(у нас теперь общие техрегламенты 
с Белоруссией, Казахстаном, Арме-
нией и Киргизией, которые вместе 

с нами входят в Евразийский эконо-
мический союз).

А именно там и производился нуж-
ный «вкусный» корм. 

И теперь знакомая в панике скупает 
по зоомагазинам его остатки - продав-
цы предупредили, что это последняя 
партия...

А вот не смейтесь - мол, нашли про-
блему, корм для больного кота. У рос-
сиян сейчас живет около 75 миллионов 
кошек и собак, причем за последние 
три года их стало на 12 миллионов 
больше. В каждой второй российской 

семье нынче есть хотя бы 
один питомец, а нередко 
два и даже три. И к до-
машним любимцам мно-
гие относятся именно как 
к членам семьи. Россияне 
теперь хотят путешество-
вать с питомцем на сосед-
нем кресле в салоне само-
лета, а состав корма для 
хвостатого друга изучают 
с лупой: сколько там фос-
фора и кальция и есть ли 
мясо, а не только перетер-
тые кости.

А с кормами для кошек 
и собак у нас нынче ситуа-
ция своеобразная. Посмо-
тришь в магазинах - полки 
вроде ломятся от самых разных марок, 
включая отечественные. А почитаешь 
форумы собачников и кошатников - 
там паника.

С КОЛИЧЕСТВОМ 
ВСЕ В ПОРЯДКЕ…

По статистике Минсельхоза, произ-
водство собачьего и кошачьего корма 
в России растет. За январь - февраль 
2024 года его выпущено на 4,5% боль-
ше, чем в те же месяцы 2023 года.

Появляется все больше новых отече-
ственных марок, при этом в магазинах 
все так же доступны многие привыч-
ные «массовые» корма от иностран-
ных производителей (Whiskas, Kitekat, 
Chappi, Felix, Purina и т. д.).

По словам генерального директора 
Союза предприятий зообизнеса Татьяны 
Колчановой, наиболее серьезные про-
блемы у отечественных заводов были в 
2022 году - поскольку ряд компонентов 
для собачьих и кошачьих кормов, типа 
витаминов и микроэлементов, посту-
пали из европейских стран. Но за два 
года решения в большинстве случаев 
уже найдены, недостающее закупается 
в Китае, Индии, Бразилии и других 
дружественных странах.

- На сегодня острого дефицита 
чего-то для выпуска кормов уже нет. 
Объемы производства увеличиваются. 
Открываются новые заводы, расширя-
ется производство на действующих. 
Количественные показатели сейчас 
нормальные, - утверждает гендиректор 
Союза предприятий зообизнеса.

Чем же тогда недовольны владельцы 
домашних животных? Whiskas и Chappi 

на месте, еще и чисто российские их 
аналоги появились. Правда, корма за 
последние пару лет изрядно подоро-
жали (см. «Только цифры»). Но стон 
на «звериных» форумах стоит вовсе не 
из-за недостатка бюджетной собачьей 
и кошачьей еды.

Исчезнувшие с нашего рынка за по-
следние пару лет корма - в основном 
класса суперпремиум и модный нынче 
холистик (цельный сбалансированный 
корм, полноценно заменяющий нату-
ральный рацион. - Ред.). Это, по идее, 
самая качественная и дорогая продук-
ция - с высоким содержанием свежего 
мяса в сухом корме (а не мясокостной 

муки, как в аналогичных 
дешевых кормах) и кучей 
всяких важных для орга-
низма зверушки витами-
нов и микроэлементов, в 
основном натурального 
происхождения (ягоды 
всякие, растения). Про-
изводить подобную ро-
скошь непросто: нужно 
дорогущее оборудова-
ние, которое в России не 
делают, и специалисты-
технологи, которые 
владеют необходимыми 
знаниями, - а их у нас 
никто не готовил. Да и 
не нужно было: до не-
давнего времени прак-
тически все такие корма 
были привозными.

Та же ситуация - и со 
многими ветеринарны-
ми и диетическими кор-
мами. Тут с технологией 
еще сложнее: нередко 
нужны особые добавки, 
которых нет в обычном 

корме, и состав ни в коем случае не 
должен «гулять» в зависимости от пар-
тии сырья, это жизненно важно для 
питомца.

И теперь собачники и кошатники 
льют слезы из-за исчезновения из про-
дажи привычных и «проверенных» де-
сятилетиями дорогих кормов… Что 
бы ни говорила старая реклама, а не 
каждой киске по состоянию здоровья 
можно лопать «вискас».

…А КАЧЕСТВО 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ»

Признаюсь честно: уже год я про-
вожу бесчеловечный эксперимент. 
Кормлю свою кошку сухим кормом 
от отечественных производителей, ко-
торые утверждают, что делают исклю-
чительно премиум и суперпремиум. 
Причем в Подмосковье и из россий-
ского сырья. Стоит примерно в пол-
тора раза дешевле, чем предыдущий, 
зарубежной марки. Каких-то особых 
изменений не заметила. Аппетит у 
кисы не пропал, шерсть не вылезла. 
Стул (пардон) отличный. По кварти-
ре носится мухой, на даче исправно 
ловит мышей.

Но у меня зверушка здоровая, дере-
венских кровей. И кушает все подряд - 
от сухого корма до лягушек. Не всем 
так повезло. Да еще пока и не факт, 
что мне повезло тоже.

- Если говорить не о количествен-
ных показателях, а о качестве корма, 
то, чтобы его оценить, должно пройти 
время. Должна накопиться ветеринар-
ная практика. Когда люди приходят к 
ветеринару с какими-то жалобами и 
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ТАК МЕНЯЛАСЬ 
СРЕДНЯЯ 
СТОИМОСТЬ 
СУХОГО КОРМА 
ДЛЯ ДОМАШНИХ 
ЖИВОТНЫХ

Данные Росстата 
за март каждого года.

Рост за 10 лет - 
на 141%

Руб/
кг

- Скажи, 
Рекс, 

а ты что думаешь 
о составе этого 
нового корма?

Импортозамещение    В России растет 

производство отечественных 

кормов для животных. 

Так почему же их владельцы 

продолжают гоняться 

за исчезающим импортом?
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рассказывают, чем животное кормили. 
За пять - шесть лет ветеринарное сооб-
щество уже может выработать оценку, 
не дает ли тот или иной корм побочных 
эффектов - например, мочекаменной 
болезни, - говорит Татьяна Колчано-
ва. - К сожалению, у нас нет ни одно-
го профильного научного института, 
который занимался бы кормами для 
кошек и собак. Разработкой рецеп-
туры тех же диетических кормов. А 
специалистов-технологов пришлось 
начать готовить на базе учебного цен-
тра нашего Союза предприятий зоо-
бизнеса, больше их в стране никто не 
готовит, они в дефиците.

Как замечает эксперт, несмотря на 
эти сложности, у нас есть предприятия, 
которые очень ответственно относят-
ся и к рецептуре кормов, и к подбору 
кадров. И стараются выпустить корма 
по составу не хуже «ушельцев».

- Выкручиваются как могут. Недавно 
открылся в Липецкой области один 
из самых больших наших специали-
зированных заводов, будут выпускать 
сухие и влажные корма для сети «Че-
тыре лапы». Там уже десять месяцев 
работают специалисты из Китая. Они 
и оборудованием занимались, и помо-
гали разработать рецептуру, - приводит 
пример Колчанова. - В Ленинградской 
области есть завод Fava с серьезными, 
прогрессивными взглядами на разра-
ботку кормов, они холистик начали 
делать. В Белгородской области - за-
вод Limkorm, который проводит очень 
серьезные исследования кормов и пре-
миксов (смесь витаминов и минералов, 
которые добавляются в корм в микро-
дозах. - Ред.).

На одном из таких «выкручиваю-
щихся» предприятий, которое выпу-
скает корма в Подмосковье под мар-
кой AlfaPet, я была в прошлом году. 
Оборудование - швейцарское, успе-
ли закупить еще до санкций. Нужных 
специалистов перекупили где смогли, 
включая российские же заводы «Мар-
са» и «Нестле». И для уверенности в 
свойствах продукции завели собствен-
ный питомник кошечек и собак - эда-
кая «группа контроля».

КОТИК, ПОТЕРПИ 
НЕМНОГО

Я все думаю, что же сказать подруге 
с ее больным котом, которому и не 
всякий премиум-суперпремиум есть 
можно. Чем утешить-то?

В такой ситуации многие владельцы. 

В городских условиях животные, как 
и люди, увы, часто страдают аллерги-
ей, болезнями почек и сердца. А уж 
избыточным весом из-за диванного 
образа жизни - чуть ли не через одного. 
Нередко особый корм назначается в 
профилактических целях, чтобы воз-
можные болезни предотвратить - на-
пример, стерилизованным и кастри-
рованным животным. И вариант «Да 
что вы дурью маетесь - пусть жрут мясо 
с кашей!» в подобных случаях прохо-
дит далеко не всегда. Ну если только 
у владельца куча свободного времени, 
чтобы лично обеспечивать питомца 
особым диетическим меню с нужным 
количеством калорий и правильными 
видами белка.

- В России есть все необходимое 
для импортозамещения профилакти-
ческих кормов, - уверен генеральный 
директор «Пет экс перт» (это тот са-
мый новый завод в Липецкой области) 
Дмитрий Цыпин. - Вся база ингреди-
ентов в наличии. Нет лишь некоторых 
элементов: ряда витаминных добавок 
и сухих вкусовых дайджестов (концен-
трированные натуральные добавки, 
которые применяются, чтобы «полез-
ный» корм имел привлекательный для 
собаки или кошки вкус и запах и пи-
томец не воротил от него нос. - Ред.). 
Их пока приходится импортировать в 
небольших объемах. Но это направле-
ние российские производители также 
активно развивают. В Белгороде, на-
пример, завод выпускает отличные 
дайджесты.

По прогнозам Дмитрия Цыпина, 
если сохранятся нынешние тем-
пы строительства и будет поддерж-
ка государства (Цыпин очень хва-
лит за поддержку правительство 
Липецкой области), российские 
производители смогут полностью 
заместить зарубежные профилакти-
ческие корма в течение следующих 
2 - 3 лет.

Как говорят другие эксперты рынка, 
чтобы заместить все-все разновидно-
сти кормов (включая наиболее слож-
ные для больных животных), если, 
конечно, в этом есть необходимость, 
ведь не прямо все-все производители 
от нас ушли, понадобится лет пять - 
шесть. Но еще нужно время, чтобы 
в качестве новых кормов убедились 
специалисты-ветеринары и в них по-
верили потребители.

Некоторые подвижки тут есть. В 
конце 2023 года «Петэксперт» провел 

исследование и выяснил, 
что 67% российских вла-
дельцев животных готовы 
заменить привычный им-
портный корм на россий-
ский бренд. Почти поло-
вина опрошенных (47%) 
признали, что за послед-
ний год их доверие к рос-
сийским кормам выросло.

- От того, что некоторые 
владельцы впадают в исте-
рику из-за исчезновения 
тех или иных кормов, их 
питомцам точно лучше не 
станет, - говорит Татьяна 
Колчанова. - Надо про-
бовать, смотреть состав 
прежнего корма и подби-
рать ему на замену корм с 
аналогичным составом, но 
который присутствует сей-
час в магазинах. Консуль-
танты в крупных зоо сетях 
и ветврачи-диетологи вам в 
этом помогут.

аппетит

Ветеринарный врач-
диетолог Vetcity Clinic Евгения 
КОЖЕВНИКОВА:

- И в текущих нестабильных условиях на 
нашем рынке остаются такие известные 
бренды, как ProPlan, Royal Canin («премиаль-
ные» корма от «Нестле» и «Марса», которые 
делаются в России), Grandorf (сухие корма 
холистик под этой маркой производятся в 
Бельгии, но сам бренд российский). Они, 
в частности, предлагают широкую линейку 
кормов для животных с особыми потреб-
ностями. Например, специализированный 
корм для питомцев с аллергией, мочека-
менной болезнью, после кастрации или 
стерилизации.

Но важно следить за самочувствием 
питомца - после перехода на новый корм 
оно не должно ухудшиться. Плохие при-
знаки - рвота, метеоризм, изменение веса 
(животное толстеет или худеет), проблемы 
с кожей, шерстью.

Даже если питомец здоров, мы обычно не 
рекомендуем переходить на корм эконом-
класса. Подобные корма не рассчитаны на 

то, чтобы быть единственными в рационе. 
Их зачастую изготавливают из не самого 
качественного сырья, и в целом они редко 
имеют фиксированный состав. Например, 
на упаковке написано: «мясокостная мука», 
но сегодня она может иметь один состав, 
а завтра - другой. И если собака или кош-
ка ест только дешевый корм, постепенно 
это может привести к дефициту витаминов 
и минералов. И последствиям в виде за-
болеваний желудочно-кишечного тракта, 
опорно-двигательного аппарата, мочевого 
пузыря, сердца.

Если вы переводите питомца на но-
вый корм, важно сделать это плавно. 
Желудочно-кишечный тракт у собак и кошек 
чувствителен к смене рациона, и резкий 
переход может вызвать рвоту и диарею. 
Поэтому весь процесс должен занять как 
минимум четыре дня: в порцию ежеднев-
но добавляется по 25% нового корма, а 
прежнего на столько же убавляется. Если 
питомец особо чувствителен к смене корма, 
переход можно растянуть на 7 - 10 дней - 
подмешивать новый совсем по чуть-чуть.

Как правильно переводить 
питомца на новый корм

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

   и кошке приятно

Полный гид по вакцинам 
для домашних 

питомцев - на сайте

ВАЖНО!
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Алена ОВЧИННИКОВА

В Перми наградили 
девушку, которая 
потеряла туфельку 
на параде Победы.

История с пермского па-
рада Победы 9 мая получила 
свое продолжение. 20 мая 
пермскую «Золушку» - со-
трудницу конвоя ГУФСИН 
Екатерину Хлебникову, че-
канившую шаг босиком, - 
наградили.

- На награждении было 
очень волнительно, - рас-
сказала «Комсомольской 
правде» сама Екатерина. 
- Губернатор Дмитрий Ма-
хонин вручил мне благодар-
ственное письмо, букет цве-
тов и билеты в театр оперы 
и балета.

- Восхищен стойкостью и 
самоотверженностью Ека-
терины! - отметил Дмитрий 
Махонин. - Такой профессио-

нализм - пример для всех 
нас. Поблагодарил за служ-
бу и вручил Екатерине биле-
ты на спектакль «Золушка» 
в Театр оперы и балета за 
преданность своему делу и 
коллективу. Отдельно бла-
годарю ГУ ФСИН по Перм-
скому краю за подготовку 
личного состава!

Напомним, 9 мая с майо-
ром внутренней службы Ека-
териной Хлебниковой прои-
зошел нештатный случай. 
Когда вместе с сослужив-
цами она шла по Октябрь-
ской площади, то потеряла 
туфлю. На ногу ей случайно 
наступила девушка, идущая 
следом, но ломать строй 
Екатерина не стала, а по-
шла босиком по ледяному 
асфальту.

Только в автобусе девуш-
ки, которые были в одной 
«коробке» с Екатериной, 
увидели, что она на одну 
ногу босая. Потерянную ту-

фельку «Золушке» быстро 
вернули. Один из зрителей 
перед тем, как на площадь 
выехала техника, выбежал 
и забрал потерянную обувь.

Кстати, самоотверженная 
сотрудница ГУФСИН Екате-
рина Хлебникова уже 20 лет 
служит в органах и имеет 
медали за выслугу лет.

 ■ ВАЖНО

В Самарской области 
отменили Грушинский 
фестиваль
Анастасия ФИЛАТОВА

Он может пройти в формате 
концертов в городе.

Всероссийский фестиваль авторской песни име-
ни Валерия Грушина в Самарской области в 2024 
году не будет проводиться в привычные даты и на 
привычной площадке. Это связано с требованиями 
к безопасности общественных мероприятий. 

Это обусловлено, в первую очередь, возможны-
ми рисками проведения в текущих условиях столь 
масштабного массового мероприятия. Особенности 
ландшафта фестивальной поляны, находящейся в 
уникальном природном заповеднике в пойме Волги, 
не позволяют обеспечить надлежащие меры без-
опасности, возложенные на организатора массовых 
мероприятий в соответствии с законодательством, 
отметили организаторы. 

Однако любителям авторской песни предложат 
другую возможность погрузиться в любимую ат-
мосферу. 

- Мы готовим серию фестивальных концертов «На 
Грушинской волне», которые пройдут в Самарской 
области летом 2024 года. О программе будет со-
общено дополнительно.

Евгения БОГДАНОВА

Такое поручение 
дал президент 
Владимир Путин.

В Оренбургской области 
в период паводка эвакуиро-
вали 17,8 тысячи жителей. 
Затопило более 31,1 тысячи 
домов. Об этом глава МЧС 
РФ Александр Куренков до-
ложил президенту РФ Влади-
миру Путину. На встрече так-
же присутствовал министр 
природных ресурсов и эко-
логии Александр Козлов.

Подтопленными остаются 
8 низководных мостов и 11 
участков автодорог. В Орен-
буржье работают комиссии 
по оценке ущерба. Уже об-
следовали 21 819 домов - это 
более 70 процентов от обще-
го числа пострадавших. Бо-
лее 200 домов и участков 

остаются затопленными - в 
СНТ «Соловушка» и Прото-
поповской роще. У 348 або-
нентов до сих пор нет света, 
у 592 абонентов - газа.

Больше всего домов по-
страдало в Орске, Оренбур-
ге и Оренбургском районе.

Коснулся паводок и части 
Самарской области: здесь 
пострадали дома в Бор-

ском, Богатовском и Ки-
нель-Черкасском районах. 
Как сообщили в профиль-
ном областном министер-
стве, матпомощь в размере 10 
тыс. рублей на каждого члена 
семьи получили 6843 гражда-
нина. На это было потраче-
но 68 млн рублей. 17 апреля 
2024 года было принято по-
становление правительства 

Самарской области, соглас-
но которому граждане, чьи 
жилые дома были повреж-
дены в результате половодья, 
получают 100 тыс. рублей на 
домовладение. По данным 
на 14 мая, 722 пострадавших 
домовладения получили эти 
меры поддержки на сумму 
более 70 млн рублей.

Владимир Путин поручил 
до конца лета восстановить 
пострадавший жилой фонд.

- Прошу обратить на это 
внимание. Лето пройдет бы-
стро, а нам нужно за лето по 
максимуму все сделать, чтобы 
восстановить жилой фонд, - 
сказал глава государства.

Восстановлению подлежат 
и многие другие объекты. 
Например, после паводка в 
плохом состоянии находится 
набережная Оренбурга. Де-
партамент градостроитель-
ства и земельных отношений 
администрации Оренбурга 
на сайте госзакупок выложил 
контракт на ремонт набереж-
ной Урала. Сумма впечатляет 
- 2,3 млрд рублей. В качестве 

подрядчика называется пи-
терская компания «Су-56».

КСТАТИ
В Бузулукском бору оценивают 

ущерб, нанесенный паводком.
Под водой оказалось 24 тысячи 

гектаров территории националь-
ного парка. Во время паводка за-
топило беседки, баню, недостро-
енный дом, настилы и причалы на 
месте отдыха «Озеро Березовое». 
Полностью были разрушены 4 бе-
седки на местах отдыха на озе-
ре Потопово в Борском районе 
Самарской области. Пострадали 
подъездные пути к национально-
му парку. Был разрушен мост на 
реке Боровке в поселке Паника 
и поврежден низководный мост 
через реку Самару на дороге 
Бузулук - Колтубановский. Па-
водковыми водами значительно 
размыло грунтовую дорогу Кол-
тубановский - Колтубанка.

Сейчас руководство парка ре-
шает, на что в первую очередь 
направить усилия по восстанов-
лению.

Помощь после 
паводков понадобится 

многим жителям.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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«Золушка» пойдет 
на «Золушку»

Ольга СЕРГЕЕВА

Ночные морозы уходить из 
регионов не собираются.

В приволжских регионах в первой половине не-
дели сохранится холодная погода. А через не-
большой промежуток потепления ночные морозы 
вновь вернутся - не обойдется и без вредных для 
садоводов заморозков. 

- Наиболее некомфортная погода в Приволж-
ском федеральном округе и на Урале, поскольку 
там постоянный заток холодных воздушных масс. 
Длительный период очень холодной погоды, крайне 
редко бывает, чтобы практически 20 дней мая были 

такими холодными. А на Урале и в Приволжском 
федеральном округе они очень холодные, - по-
делился научный руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд.

В ближайшие дни заморозки угрожают Татар-
стану, Оренбургской области и Башкортостану. 
После небольшого потепления в дневное время 
воздух опять начнет поступать с северо-востока, 
осадков не будет, а температура опустится до 
11 - 13 градусов. 

Погодные качели ждут и Оренбург. Во вторник 
и среду дневные температуры - около 22 граду-
сов, а затем резкое понижение температуры 
ночью от 0 до плюс 5 градусов, днем от 13 до 
15 градусов.

Пострадавшие от паводка дома 
восстановят к концу лета

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

На пляже 
убирают 
паводковый 
мусор 

В Самаре начали очищать от 
принесенного большой водой 
мусора пляж первой очереди. 
Он самый протяженный и широ-
кий в городе. Крупногабаритный 
мусор убирают с помощью тех-
ники - работают погрузчики и 
самосвалы. После завершения 
механической уборки работники 
коммунального предприятия при-
ступают к ручной уборке.

Остальные пляжи начнут при-
водить в порядок после того, 
как уровень воды снизится до 
приемлемых значений. 

 ■ ПОГОДКА

Приволжье попало в холодные тиски

Невозмутимость Екатерины на параде Победы 
решил отметить губернатор Дмитрий Махонин. 
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Александра БУДАЕВА

Новые технологии, 
креатив  
и творчество  
помогают увеличить 
число посетителей 
даже в сельских 
библиотеках.

27 мая отмечается Обще-
российский день библиотек. А 
их в стране - более 100 тысяч. 
36 тысяч из них - муниципаль-
ные, которые расположены в 
небольших городах, поселках и 
селах. Многие из них устарели 
- это касается и обустройства, 
и книжного фонда. Поэтому в 
2019 году благодаря нацпро-
екту «Культура» началось соз-
дание библиотек нового типа 
- модельных.

Это арт-пространство, кото-
рое оснащено по последнему 
слову техники, где можно не 
только почитать, но и порабо-
тать в тишине или принять уча-
стие в мастер-классах, разноо-
бразных тематических студиях 
или курсах. Более того: каждый 
проект индивидуален, потому 
что в его разработке принима-
ют участие и сами сотрудники 
библиотек, и их читатели. Все 
услуги и кружки абсолютно бес-
платны.

НОВАЯ ЖИЗНЬ
В национальный проект «Куль-

тура» от Херсонской области по-
пали 3 библиотеки - Геническая, 
Новотроицкая и Каланчакская. 

- Мы открылись после ремонта 
совсем недавно - 29 марта. И 
вы не представляете, как люди 
этому рады! У нас чисто, светло, 
тихо, уютно! Как мы попали в 
другую жизнь, - признается за-
ведующая ГКУ «Каланчакская 
централизованная библиотеч-
ная система» Раиса Потехо.

В поселке Каланчак живут 
примерно 6000 человек, каж-
дый десятый - читатель библио-
теки. В здании местного Дома 
культуры центральная районная 
библиотека для взрослых от-
крылась еще в 1979 году и с 
тех пор нормально не ремон-
тировалась ни разу. И хотя по 
правилам проекта они должны 
были уже пройти капремонт, с 
учетом того что это новые тер-
ритории, для них сделали ис-
ключение и помогли привести 
в порядок сами здания, где на-
ходятся библиотеки.

- Мы сделали концепцию, до-
рожную карту, а проект самой 
модельной библиотеки нам раз-
работала Новосибирская об-
ластная научная библиотека. Ре-
монт начали в декабре 2022-го, 
закончили за три месяца. Успели 
поменять полы, стены, потолки, 
работа грандиозная прошла. А 
какая красивая библиотека у 
нас в итоге получилась! Все в 
восторге, - делится радостью 
Раиса Потехо. - А главное - нам 
завезли множество новых книг. 
На русском языке. Кто пользу-
ется спросом? История России! 
Да-да, плюс исторические и гео-
графические книги. Классику 
читают и перечитывают. Плюс 
традиционные детективы да лю-
бовные романы. Газет пока не-
много. Но «Комсомолка» есть.

Еще недавно в библиотеку 
ходили в основном люди стар-
шего поколения. Чтобы испра-
вить это, сотрудники библиотеки 
пошли… в школы рассказывать 
о конкурсах, которые они приду-
мали специально для молодежи. 
Закупили небольшие сувениры в 
качестве призов. А на входе еще 
«волшебную вазу» с конфетка-
ми поставили. Придет вот так 
ребенок. Вроде за конфетой. 
Посмотрит, как внутри красиво. 
И вернется с друзьями: «Мож-
но у вас посидеть порисовать?» 
Конечно!

- Молодых читателей у нас за-
метно прибавилось, - говорит Ра-
иса Потехо. - Многие приходят, 

берут книгу, садятся почитать. 
На следующий день возвраща-
ются, читают дальше. И так всю 
неделю. А что? У нас правда хо-
рошо. Клубы по интересам есть, 
занимаемся и со старшим поко-
лением, и с молодежью. Скоро 
надеемся еще интернет прове-
сти и электронные системы на-
строить. И еще лучше станет! 
Телефоны, электронные книги 
и компьютеры хороши. Но взять 
в руки настоящую, живую кни-
гу - это совсем другое. И наши 
читатели с этим согласны.

КЛАССИКА  
И СОВРЕМЕННОСТЬ

- Читатель современной библи-
отеки сегодня - это мыслитель, 
искатель. Поэтому в библиотеку 
он идет не только за книгами, 
но и за новым опытом, - уве-
рена заведующая Центральной 
городской библиотекой им. Н. 
К. Крупской в Самаре Мария 
Чиндина.

Чтобы превратиться из обыч-
ной в модельную, этой библио-
теке потребовался год. За это 
время здесь обновили фасад и 
полностью переделали помеще-
ния внутри. При этом придер-
живались концепции «классика 
плюс современность»: сталин-
ский ампир 60-х годов в архи-
тектуре, но новейшие техноло-
гии внутри. Визитной карточкой 
стали арт-объекты по чертежам 
Леонардо да Винчи - например, 
крылья как метафора полета, 

воплощенной мечты. В библио-
теке объясняют: это одновре-
менно и отсыл к творениям ве-
ликого изобретателя, и «цитата» 
произведений начала ХХ века, 
когда тема воздухоплавания бы-
ла очень популярна, и террито-
риальная привязка, ведь зда-
ние библиотеки расположено 
недалеко от Монумента Славы 
- 13-метровой фигуры рабочего, 
который держит в руках огром-
ные крылья - символ самолетов, 
которые здесь выпускали в годы 
Великой Отечественной войны.

- После модернизации в фон-
де появились книги с дополнен-
ной реальностью, картинки в 
которых буквально оживают, - 
рассказывает Мария Чиндина. - 
Электронный терминал позволя-
ет самостоятельно сдать книги, 
найти нужную можно с помощью 
услуги «Библиобот», заказать 
книгу также можно онлайн. У 
нас есть доступ к электронным 
библиотекам, благодаря чему у 
нас получается отследить, какая 
литература интересна нашим чи-
тателям, чтобы учесть это в бу-
дущих закупках. А современная 
система RFID-технологий (RFID 
- Radio Frequency IDentification - 
радиочастотная идентификация) 
перевела учет книгооборота в 
электронный вид: библиотекарь 
по системе может отследить, 
где находится нужная книга, 
или, к примеру, составить «карту 
чтения» пользователя.

Все эти изменения уже при-
несли неплохие результаты: 
если раньше основными чи-
тателями библиотеки были 
пенсионеры и школьники, то 
сейчас к ним присоединилась 
молодежь в возрасте 25 - 35 
лет. Уже сейчас библиотека 
ежегодно обслуживает более 
8500 пользователей.
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В России открываются 
библиотеки нового типа

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
«Очень уютные, оборудован-

ные помещения, достойные 
крупного города». «Огромная 
благодарность всем тем людям, 
которые в век гаджетов и интер-
нета предоставили возможность 
людям читать настоящие книги». 
«Танцы для взрослых в библио-
теке стали настоящим подар-
ком! А тут еще такая чудесная 
атмосфера: картины, огромный 
экран, дружелюбные сотрудни-
ки! Просто чудо встретить все 
это в небольшом поселке!». Все 
это реальные отзывы, которые 
оставляют посетители Новоль-
вовской сельской библиотеки 
№ 7. В самом поселке живут 
1324 человека. Но читателей у 
библиотеки больше - 1517. Как 
это возможно? Все просто! Сюда 
с удовольствием едут из окрест-
ных деревень, сел и городов. И 
неудивительно.

- У нас четыре зала и большой 
холл, который мы превратили в 
арт-пространство, сейчас там 
представлены работы местных 
художников. Их мы регулярно 
меняем, и жители поселка с 
интересом спешат посмотреть 
на новые экспозиции. В боль-
шом зале расположен шлем 
виртуальной реальности - с его 
помощью можно погрузиться 
на дно океана или погулять в 
космосе. Детскую зону мы пре-
вратили в Центр детского чтения 
и творчества. Кроме новых книг 
и современной мебели, здесь 
же мы разместили бизиборды 
для малышей, плюс телевизор и 
приставки Play Station 5. Да, мы 
пошли на небольшую хитрость 
и создали содружество книг и 
новых компьютерных техноло-
гий, - признается директор МБУК 
«Кимовская межпоселенческая 
центральная районная библиоте-
ка» Ираида Карасёва. - Дети 
играют и в то же время видят 
рядом книгу. А потом идут с кни-
гой отдыхать на мягкие пуфы. 
Так понемногу мы привлекаем 
их к чтению.

Хитрость удалась: в новую 
модельную библиотеку стали 
приезжать не только семьями, 
чтобы отдохнуть в выходные, но 
и целыми классами вместе с пе-
дагогами и родителями. Причем 
порой из довольно отдаленных 
населенных пунктов. Такого пре-
жде не бывало.

Здесь проводят мастер-
классы, выставки, но есть и 
еще одна мечта: организовать 
в библиотеке… мультстудию 
«Сорока», чтобы создать на ее 
основе свой мультфильм под на-
званием «Сорочий куст: легенды 
и были» (для этого библиотека 
уже подала заявку на получе-
ние президентского гранта). На-
звание выбрано не случайно: 
когда-то это место называлось 
Сорочьим Кустом. А почему? 
Возможно, скоро мы узнаем 
это из мультика, созданного на 
основе модельной библиоте-
ки. Но это уже совсем другая 
история.  Все библиотеки, их 
количество, фото «до» и «по-
сле» можно посмотреть на сайте  
новаябиблиотека.рф.Д
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КСТАТИ 1080 
модельных библиотек 
открыты благодаря 
национальному проекту

 - на столько выросла 
посещаемость 
библиотек,  
в  том числе
в небольших 
населенных пунктах

28%

Теперь сюда приезжают  
целыми семьями, чтобы интересно  
и с пользой провести время вместе.
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Мария СОРОКИНА 

Нижегородские разработчики 
создали беговые коляски 
для инвалидов.

В Нижнем Новгороде четверо энтузиас- 
тов придумали и собрали специальные 
устройства, позволяющие детям и взрос-
лым с ОВЗ участвовать в соревнованиях. 
Всего было собрано 15 колясок, которые 
будут бесплатно предоставлять нижегород-
цам для участия в соревнованиях. Один из 
авторов изобретения предприниматель 
Алексей Пахомов рассказал «КП» - Нижний 
Новгород», как устроено их детище. 

Речь идет о легких колясках, которые на 
спортивных праздниках могли бы везти во-
лонтеры. Участник все это время находится 
внутри и получает эмоции от причастности 
к событию.

- В последние годы европейские компа-
нии перестали осуществлять поставки в 
Россию, а запросы на такие коляски со-
храняются. Однажды в соцсетях ко мне 
обратилась женщина и попросила привести 
европейскую коляску для психоневроло-
гического интерната. Мы этот запрос не 
смогли исполнить, поэтому предложили ей: 
«А давайте попробуем сами изготовить!» 
Идея ей понравилась, а у нас появилась 

цель создать свою коляску хорошего ка-
чества, чтобы у людей была возможность 
бесплатно участвовать в спортивных мас-
совых мероприятиях. Представьте, как 
им важно получать эти эмоции, как это 
полезно для их реабилитации!

Задача не казалась слишком сложной. 
Отец и сын пригласили друзей, и все вме-

сте сели за чер-
тежи. Собирали 
прямо у себя в 
офисе, предва-

рительно вы-
делив под 

это де-

ло отдельную каморку. Через восемь ме-
сяцев были готовы первые 15 специальных 
беговых колясок, которые по своим харак-
теристикам не уступают дорогостоящим 
западным аналогам. 

Нижегородская новинка выполнена це-
ликом из алюминия. Она весит всего 17 
килограммов - меньше, чем европейские 
аналоги. Да еще и себестоимость у нее в 
два раза ниже - 90 тысяч рублей, тогда как 
ценник на иностранные начинается от 180. 

Разгоняется коляска до 60 километров 
в час, большего на беговой дистанции и не 
нужно. Внутри может находиться человек, 
чей рост составляет не более 180 санти-
метров, а вес - не более 150 кг. Создатели 
рассчитали все: толщину конструктивных 
элементов рамы, размещение ремней, диа-

метр колес, плотность резины. Колеса, 
кстати, взяли велосипедные. Диа-

метр задних составляет 
26 сантиметров, 

переднего - 20 сантиметров. Резина до-
ставлена из Пензы, трубы - из Москвы.

- Мы подали заявку на соискание пре-
зидентского гранта. Если мы получим эти 
деньги, они позволят нам создать поме-
щение для хранения и технического об-
служивания колясок, а также расширить 
их производство. К нам уже поступает 
множество запросов, и надо понимать, что 
нуждающихся в них детей гораздо больше, 
чем самих колясок. Мы продолжим их со-
бирать, на достигнутом не остановимся, 
- признался Алексей.

А еще нижегородцы работают над 
устройством со специальной подвесной 
системой для скейтбордов. Освоить рампу 
при помощи этого чуда инженерной мысли 
нельзя, но дети с ДЦП смогут кататься 
на скейте по прямой, получать от этого 
эмоции. Сейчас эти устройства находят-
ся на стадии чертежей, но к исходу лета 
они, скорее всего, будут готовы. Есть у 
компании и более масштабные проекты. 
Это, например, создание двухколесных 
инвалидных колясок, способных передви-
гаться по лестницам. 

Кстати, забег на новых колясках уже 
прошел в рамках марафона «Беги, герой!». 
В соревнованиях смогли принять участие 
14 детей-инвалидов из различных районов 
Нижегородской области. 

- Мой сын Дмитрий Лашов 
рос настоящим мужчиной. 
С такими бойцами, как он, 
Россия обязательно победит!

Жительница Пермского 
края Елена Беляева о сыне 
всегда вспоминает с улыб-
кой. Дима рос обычным 
мальчишкой: увлекался 
спортом, иногда хулиганил. 
После школы решил стать 
военным, ушел на сроч-
ную службу, подпи-
сал контракт. В 
19 лет улетел в 
Сирию, потом 
был в Тад-
жикистане. 
К о н т р а к т 
закончился, 
н а ч а л а с ь 
СВО. 

- Он при-
шел домой и 
сказал: «Ма-
ма, я все равно 
пойду! Кто, если 
не я?»

В октябре 
2022-го поступил 
на службу старшим снайпе-
ром в штурмовой батальон 
«Урал». В редкие моменты, 
когда удавалось созвонить-
ся с домом, с восхищением 
рассказывал: «Мама, нам 
тут гуманитарку привезли! 
А там трогательное письмо 
от девочки из Кизела, я со-
храню его! Здорово, что нас 
так ждут дома, это реально 
придает сил!»

То детское письмо мама 

до сих пор хранит в память 
о сыне. Как и видео, на ко-
торых он поет ей песню или 
забирается в окно с букетом 
цветов. 5 февраля 2023 года 
Дмитрия не стало: посмерт- 
но его наградили орденом 
Мужества. Несколько меся-
цев потом Елена жила, как 
в тумане. А потом получила 
страховые выплаты.

- Никакие деньги не заме-
нят ребенка, но ко мне при-
шло осознание, что я должна 
что-то делать. Встать с ко-

лен - тяжело, но это надо 
было сделать ради 

памяти наших де-
тей! Чтобы по-

казать, что для 
меня огром-
ная гордость 
быть его ма-
мой!

Д е н ь г и 
Елена по-
тратила на 

« Г а з е л ь » , 
на капот на-

клеила стикер 
«От Скользкого. 
От Дмитрия Ла-
шова». Собра-
ла гуманитарку 

и поехала на СВО. Очень ей 
хотелось, чтобы там помнили 
сына не только по позывному, 
но и по имени. Для своей пер-
вой поездки на СВО на «Ди-
миной машине» Елена заку-
пила гуманитарную помощь: 
медикаменты и теплые вещи. 
Отвезла и маскировочные се-
ти, которые сплели неравно-
душные женщины в Кунгуре.

- Меня очень поддерживала 
моя семья: брат и сестра, а за 

руль - чтобы отвезти машину 
на Донбасс - сел друг детства 
Александр. Когда сейчас мы 
приезжаем к парням и при-
возим частичку нашего теп-
ла, они благодарят и гово-
рят друг другу: «У Димы мама 
приехала».

После нескольких поездок 
Елена решила открыть благо-
творительный фонд имени 
погибшего сына. Теперь ей 
помогают не только родные, 
но и друзья, школа, где рань-
ше учился Дмитрий Лашов, и 
сотни других неравнодушных 
людей.

- Очень хочется сделать 
парням как можно больше 
добра и принести им тепло. 
Мы ездим к ним раз в полтора 

месяца. Каждый раз они ждут 
нас и так тепло встречают, что 
я получаю от мальчишек тот 
самый заряд, который мне 
просто необходим! Держу 
связь и с сослуживцами сы-
на. Мы встречаемся, общаем-
ся. Они, кто остался в живых, 
очень дружные ребята.

И пусть в собранных с лю-
бовью посылках нет ни до-
рогостоящих дронов или ан-
тидроновых ружей, на СВО 
отправляется то, на что хва-
тает собранных денег: это 
носки, белье, гвозди, скобы, 
стройматериалы, пленка, теп- 
лая одежда, медикаменты и 
даже банные веники.

- Берез у них там нет, и ког-
да произошла ротация, ре-

бята построили себе баню и 
очень захотели попариться, 
чтобы почувствовать кусочек 
дома. А для этого мы при-
везли им березовые веники. 

В последний раз команда 
Елены вернулась из Макеев-
ки, Горловки и Ясиноватой.

- Нет, я не боюсь туда ез-
дить, потому что парням там 
гораздо страшнее, - объяс-
нила Елена, когда давала 
интервью в Комитете семей 
воинов Отечества Пермского 
края. - Не будешь ведь по-
казывать свой страх тем, кто 
воюет на СВО. Эти парни, 
как и мой сын, настоящие 
герои! Они должны знать, что 
у них крепкий тыл. И с ними 
Россия однозначно победит!

 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

Алена ОВЧИННИКОВА 

Пермячка 
организовала 
фонд помощи 
бойцам на СВО.

«Боевая «Газель» в память о сыне

Марафон с неограниченными возможностями
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Сын Дмитрий очень 
любил свою маму.

В память о своем ребенке Елена помогает бойцам на СВО.
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Дарья ДОЛИНИНА 

В Самаре на скорой 
помощи работает 
студентка из Конго 
Бинти Рэйчел Кивеле.

Бинти Рэйчел Кивеле 26 
лет, в Самару она приехала из 
города Моба, что находится 
в Демократической Респуб-
лике Конго. Это крупное 
государство в Центральной 
Африке с населением свы-
ше 112 миллионов человек. 
В стране говорят на фран-
цузском, потому что Конго 
было колонией Франции. В 
1960 году государство обре-
ло независимость. У Рэйчел 
два брата и две сестры. Отец 
- абдоминальный хирург в 
местном госпитале, мама - 
бухгалтер. Рэйчел - средняя 
дочь в семье. То, что девушка 
решила пойти по стопам отца 
и выучиться на врача, род-
ные восприняли с радостью. 
Самару выбрали по советам 
знакомых.

ХОЛОД ШОКИРОВАЛ
Любовь с приволжским 

городом случилась не сразу: 
Россия ошеломила Рэйчел 
своим климатом. Девушка 
рассказывает, что первым де-
лом ей пришлось утепляться 
- покупать пуховик, свитера, 
зимние ботинки.

- Никак не привыкну к 
холоду. У нас в Конго толь-
ко два времени года - сезон 
дождей, когда температура 
+16 градусов, и лето, когда 
на улице +30. Сейчас как раз 
идет сезон дождей, но там все 
равно не так холодно, как в 
Самаре.

Пришлось адаптироваться 
и к местной пище. Первые 
два года Рэйчел ела только 
привычную для нее еду - рис, 
фасоль, картофель, фрукты. 
Но потом благодаря новым 
друзьям африканка откры-
ла для себя русскую кухню. 
Девушка страстно полюби-
ла салат оливье, сельдь под 
шубой и борщ со сметаной. 
Его, кстати, Рэйчел научи-
лась готовить, чтобы по при-
езду домой обязательно угос-
тить им родственников. А 
вот фрукты, по утверждению 
девушки, в России не такие 
вкусные, как в Африке. Но 

зато есть экзотическая для 
Конго малина.

- У нас бананы и манго де-
шевле и слаще. Но вот ябло-
ки, киви и клубника вкуснее 
и дешевле в Самаре, чем в 
Африке. Еще у нас нет ма-
лины, а в России ее несколь-
ко видов. Красная, черная, 
желтая - вся очень вкусная, 
- говорит девушка.

РУССКИЙ 
ДЛЯ АФРИКАНКИ

Первый год в университе-
те Рэйчел вместе с другими 
соотечественниками учила 
русский язык. Студентка не 
скрывает, что поначалу он 
давался ей с большим тру-
дом. Чтобы усовершенство-
вать свои навыки русского, 
девушка читает русскую ли-
тературу, в том числе худо-
жественную и классическую. 
Конечно же, Пушкин - один 
из ее любимых авторов. По-
сле сдачи экзамена по рус-
скому иностранка начала 
изучать профильные пред-
меты. Сейчас Рэйчел учит-
ся на пятом курсе и уже год 
работает на станции скорой 
помощи медсестрой. Для 
студентов-медиков скорая - 
это настоящая школа жизни, 
возможность испытать себя и 
применить полученные на-
выки на практике.

ПАЦИЕНТЫ УЛЫБАЮТСЯ
Рейчэл быстро нашла об-

щий язык с коллективом 
скорой - помогли природное 
обаяние и белоснежная улыб-
ка. Старшие коллеги поддер-
живают, делятся опытом. По 
словам девушки, дежурства 
на мешают учебе. Наоборот, 

она еще отчетливее видит 
собственную нужность в бу-
дущей профессии.

- Работать нравится. Это 
помогает закрепить теорию. 
Иногда выезжаем на травмы и 
отравления. Часто попадаю на 
вызовы к пациентам, которые 
страдают от гипертонии. Ино-
гда приезжаешь и думаешь, 
как хорошо, что мы вовремя. 
У пациента предынсультное 
состояние, но мы здесь, мы 
работаем. Оказываем первую 
помощь, доставляем челове-
ка в больницу, значит, он бу-
дет жить. В такие моменты я 
очень радуюсь, что правильно 
выбрала профессию.

На скорой не каждый день 
встретишь темнокожего ме-
дика, поэтому пациенты 
удивляются, увидев Рэйчел 
на пороге. Не все люди реа-
гируют однозначно, но ча-
ще всего медсестру встречают 
радушно. Многие, конечно, 
сначала удивляются.

- В основном пациенты, 
видя меня, улыбаются. Рас-
спрашивают о том, откуда я 
приехала, давно ли живу в 
Самаре. Охотно с ними об-
щаюсь. Так постепенно они 
и от недуга отвлекаются. По-
нимаю, что дарю пациентам 
позитивные эмоции. Давле-
ние у многих снижается го-
раздо эффективнее, - шутит 
Рэйчел.

В свободное время Рэйчел 
любит гулять по набережной 
и в парках Самары. 

- Примерно через год я вер-
нусь домой и буду работать в 
поликлинике, помогать жен-
щинам. Но любовь к России 
и Самаре останется со мной 
навсегда.

Портрет явления

Студентка из Конго 
рада поработать 

на самарской скорой.

Снижает 
давление 
одним 
присутствием 
и обожает 
борщ

Елена ТРЕТЬЯКОВА

Только речь идет 
не о рублях, 
а о количестве лет.

Пермская печатная фабри-
ка Гознак, где печата-
ют все современные 
российские деньги, 
выпустила новую банк-
ноту.

Эти купюры имеют 
18 степеней защиты. Они сделаны с использованием самых со-
временных технологий: печать специальными красками, видимыми 
только под ультрафиолетовым излучением, микротексты, «вол-
шебное» исчезновение элементов банкноты под воздействием 
инфракрасных лучей и металлографская печать с повышенным 
рельефом - надписи ощущаются пальцами.

Номинал купюры - 47 миллионов. Вот только не рублей, а лет. 
Такова продолжительность пермского геологического периода, 
которому посвящена новая банкнота. И расплачиваться ею в ма-
газинах не удастся - это сувенир.

Банкнота «Пермский краеведческий музей: пермский период» 
- первая из серии «Музеи. Память о веках». На Гознаке собирают-
ся продолжить серию сувенирных купюр с другими известными 
российскими музеями.

- На банкноте изображены 14 ключевых экспонатов из коллек-
ции Музея пермских древностей, - рассказала Юлия Глазырина, 
заместитель директора Пермского краеведческого музея.

В числе изображений - растения и животные, которые водились 
на территории Прикамья почти 300 миллионов лет назад - во время 
пермского геологического периода.

Оранжевая сторона купюры символизирует сушу. Это цвет 
красноземельной глины, которая была обнаружена шотландским 
ученым-геологом Родериком Мурчисоном в Пермской губернии. 
Именно Мурчисон дал открытому им геологическому периоду имя 
Перми. Это единственный период, названный в честь российского 
города. Не зря геологи говорят: «Пермь - она и в Африке Пермь», 
то есть отложения пермского геологического периода находятся 
на разных континентах.

На банкноте изображены «венценосный ящер» эстемменозух, 
пермская стрекоза с размахом крыльев 24 сантиметра, камакопс 
- ящер, чье имя переводится как «короткомордый с Камы». В свете 
ультрафиолетового фонарика изображение камакопса становится 
ярко-зеленым люминесцентным.

Голубая сторона купюры символизирует древнее Пермское 
море. На ней изображена зубная спираль ископаемой рыбы ге-
ликоприон - одного из самых загадочных обитателей Пермского 
моря. Геликоприон, как и акула, - хрящевая рыба, поэтому кроме 
зубной спирали от него ничего не сохранилось. Единственное, 
что известно, - в длину геликоприоны достигали четырех метров.

А если навести на эту сторону купюры инфракрасные лучи, то на 
месте изображения платиопозавра - звероящера, напоминающего 
крокодила, - остается лишь его скелет.

Тираж банкнот «Пермский крае-
ведческий музей: пермский 
период» - 37 000 экзем-
пляров. Купить их можно 
за 1000 рублей в музее 
и сувенирных магазинах 
Перми.

Фото: Николай 
ОБЕРЕМЧЕНКО.

На банкноте изображены 14 ключевых экспонатов 
из коллекции Музея пермских древностей.

Голубая сторона купюры 
символизирует древнее 

Пермское море.

Изображение камакопса 
становится ярко-зеленым 

люминесцентным.

 ■ НУ И НУ 

В Перми выпустили купюру 
в 47 миллионов

Д
ар

ья
 Д

О
Л

И
Н

И
Н

А 



Россия
www.kp.ru12  21.05.2024 Клуб любознательных

Евгений АРСЮХИН

Научный блогер (и сам ученый) Дерек 
Мюллер поставил эксперимент. В нем 
приняли участие 200 тысяч человек 
со всего мира. Людей просили назвать 
случайное число от 10 до 100. Оказа-
лось, что большинство людей называ-
ют 37. Что странно: число заурядное, 
в нем нет ничего этакого. Но оказа-
лось, что за этим фактом стоит высо-
кая наука, и по большому счету ничего 
не понятно.

САМОЕ СЛУЧАЙНОЕ 
И НЕЗАМЕТНОЕ

Некоторых людей опрашивали 
на улице, но большинство, конечно, 
голосовало в сети. Было два варианта 
опыта: «назовите первое, что прихо-
дит в голову», и «какое число, на ваш 
взгляд, никто не выберет». В обоих 
случаях в лидерах - 37.

С теми, кто отвечал на улице, Дерек 
разговаривал. Почему 37?

- Мне показалось, что оно макси-
мально случайное, - типичный ответ.

- Число 50 не случайное?
- Конечно, нет. Это круглое число.
Но разве 23 или 44 - не «максималь-

но случайные числа»? Похоже, люди 
делают выбор, основываясь на за-
кономерности, которую они сами 
не осознают.

АНГЕЛЫ И ВИБРАЦИИ
И тут, конечно, повылезали всякие 

маги и мистики и напомнили, что 
вообще-то за числом 37 о-го-го какие 
тайны скрываются.

Например, «это трансформация, 
которая приходит к вам из ниотку-
да», а также «знак Ангела, говоря-

щий, что вы идете по правильному 
жизненному пути».

Итак, Число Ангела: оно сочета-
ет в себе вибрации главных знаков 
Ангела - три и семь. Познавший его 
приближается к Пламени Близнецов 
(что это такое, я так и не понял, но не 
знак зодиака).

- Мы же говорили, мы давно зна-
ли! - наперебой заявляют маги.

Вот только мистические трактаты 
про 37 прочитало считаное число лю-
дей, и люди с улицы точно не связы-
вают с этой цифрой ничего такого.

ТАЙНА СТАРОЙ 
ТЕЛЕФОННОЙ 
ТРУБКИ

Но есть человек, который 
и не мистик, но ведет себя странно. 
Математик по имени Том Маглири 
с 1981 года коллекционирует все про 
37. Упоминания в массовой культуре 
(на удивление много), просто какие-
то предметы с этой цифрой. У него 
37 последователей (кто бы сомневал-
ся), и есть даже сайт. А тебя-то что 
накрыло, Том?

Говорит, что в 1980 го-
ду посмотрел сту-
денческую пьесу про 
магию чисел, и там 
фигурировало 37. 
Он обратил внима-
ние, что в телефон-
ной трубке 37 отвер-
стий (речь о старых 
трубках, само собой). 
Постепенно втянул-
ся, но сути дела так 
и не уразумел.

Идею исследова-
ния Дереку подки-
нула Эмили Чжан, 
она продюсер роли-
ков блогера.

- В детстве у ме-
ня была развиваю-
щая книга, где про 
каждую цифру были 
интересные факты. 
А про 37 не сказано 
ничего. Иди дальше, детка, не стоит 
твоего внимания. Я тогда подумала: 
они что-то скрывают, я обязательно 
раскрою тайну, - говорит она.

Итак, люди присматриваются к 37, 
но не понимают, что ищут. Сам Дерек 
считает, что людей подсознательно 
тянет к простым числам (37 - про-
стое). Но есть и другие простые числа. 
И что значит «подсознательно тянет»? 
Как-то ненаучно.

СОВЕТЫ РАЗБОРЧИВЫМ 
ДЕВУШКАМ

Математики, конечно, сразу вспом-
нили про фишку теории вероятно-
стей, которая вроде как поможет 
жениться, выйти замуж или снять 
квартиру.

Допустим, у вас много вариантов. 
Вы не можете видеть их все сразу, 
должны перебирать один за другим. 

Если вы принимаете вариант, поиск 
прекращается. Если вы отвергаете 
вариант, это окончательно. В какой 
момент вам надо остановиться, чтобы 
выбрать лучшее?

Скажем, девушка выбирает из ста 
парней (я ничего такого не имею 
в виду, это просто математическая 
модель). Встретилась с первым. По-
нравился, но впереди еще 99. Нераз-
умно выбрать первого же. Наверное, 
второй парень будет отвергнут по тем 
же причинам. Но страх: вот, я на 98-м 
парне, он не нравится, впереди всего 

ничего, а позади хорошие были!
И теория вероятностей дает 
такую стратегию. Первые 

37% вариантов надо от-
вергать. Их изучение даст 
вам полное понимание, 
что есть во всей выбор-

ке. Затем берите первый 
же вариант, который лучше 

предыдущих. Он обязательно бу-
дет, говорит теория.

В доказательстве - логарифмы, 
производные, пределы и интегралы, 
но в итоге получается вот так.

КАК ХОЛОДОМ ПОДУЛО
- То, что 37 - число особое, это 

и Владимир Высоцкий понимал, - 
говорит математик Алек-
сандр Абрамов-Заяц. - Неда-

ром же у него есть песня 
про 37.

«С меня при цифре 37
в момент слетает 

хмель.
Вот и сейчас - как холо-

дом подуло:
Под эту цифру Пушкин 

подгадал себе дуэль
И Маяковский лег виском 

на дуло.
Задержимся на цифре 37! 

Коварен Бог -
Ребром вопрос поставил: 

или - или!
На этом рубеже легли 

и Байрон, и Рембо,
А нынешние как-то про-

скочили».
Владимир Высоцкий.

В песне все сказано: 
и Пушкин, и Байрон, 

и, как выясняется, многие другие 
мастера культуры закончили жизнь 
в этом возрасте.

- Но, наверное, люди по всему миру 
выбирали 37 не потому, что у Высоц-
кого есть эта песня? Может, люди мо-
гут чувствовать скрытые закономер-
ности? Например, ту, что из теории 
вероятностей?

- Конечно, нет, - уверен Абрамов-
Заяц. - Я думаю, тут все проще. 
Есть числа 3 и 7, так сложилось 
в культуре, что они особые. Если 
бы людей просили выбрать число 
от 1 до 10, они выбирали бы 3 и 7. 
Но условие задачи - от 10 до ста. 
Что остается? Комбинация этих 
цифр, 37.

- Или 73.
- Да, и второе по популярности на-

званное людьми число - именно 73.
Вот и вся тайна? Наверное, да.
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Иногда 
самые 

загадочные тайны 
имеют простое 

и понятное объяснение. 
А иногда нет.

О нем пел еще 
Высоцкий.Ученые нашли

новое магическое число

Странный 
фокус все 
объясняет?

Число 37 заурядно, насколь-
ко возможно, за исключени-
ем одного фокуса. Задумайте 
трехзначное число с одинако-
выми цифрами, например 111, 
999 и так далее. Сложите все 
цифры, скажем, 1+1+1=3. 
Поделите выбранное число 
на сумму, например, 111 на 3. 
У вас ВСЕГДА получится 37. 
И 999 на 27 тоже, и вообще 
всегда. Почему так? Совпало. 
А может, и не совпало, но отве-
та нет. Пока это просто фокус.

КСТАТИ
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Фильмы с Любовью Полищук
 ✓ «12 стульев» (1976)
 ✓ «Золотая мина» (1977)
 ✓ «Ширли-Мырли» (1995)
 ✓ «Если можешь, прости» (1984)
 ✓ «Любовь с привилегиями» (1989)
 ✓ «Кадриль» (1999)

Первенца Любовь Полищук родила в 23 года в браке с 
однокурсником Валерием Макаровым. Когда мальчику 
было четыре года, супруги развелись. Алексей Макаров 
вырос, окончил ГИТИС, снялся более чем в 80 фильмах 
и сериалах. Его дочь очень похожа на бабушку Любу, 
Актер не был женат на маме своей дочери, актрисе 
Виктории Богатыревой. Вскоре после рождения Вари 
они расстались. Сейчас внучке Любови Полищук 14 лет.

По молодости Алексей крутил романы направо и на-
лево, устраивал пьяные дебоши. Был дважды женат: 
три недели на журналистке и полтора года - на актрисе 
Марии Мироновой. После чего решил измениться.

«Мое недовольство собой выливалось в депрессию, 
которую я пытался заглушить алкоголем, - признавался 
актер. - Сейчас нет ни алкоголя, ни депрессии. А есть 
спокойное благодарное отношение к жизни. Спортзал 
каждый день…» 

Два года назад мужчина женился на стюардессе По-
лине. Он совсем не выпивает и наслаждается семейной 
жизнью. Пара мечтает о детях.

Cын Любови Полищук 
победил пьянство, а дочь 
показала мамин характер
Ирина ВИКТОРОВА

Как сложилась жизнь 
близких народной артистки 
России, которой сегодня 
исполнилось бы 75 лет.

Любимая миллионами зрителей актриса 
21 мая могла бы отметить 75-й день рож-
дения. Любовь Григорьевна умерла 18 лет на-
зад после нескольких лет борьбы с саркомой 
позвоночника. Ей было 57. Рассказываем, 
как сейчас живут самые близкие и любимые 
люди Любови Полищук.
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Семья с первой женой Викторией 
(на фото) у Макарова не сложилась. 

Зато у экс-супругов растет дочь Варя.
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Мариэтта 
блестяще 
сыграла 
Фаину 

Раневскую 
в сериале.
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Вдовец личную жизнь не комментирует. Но через 
3,5 года после смерти Любови Полищук он стал по-
сещать светские мероприятия в компании с одной и 
той же дамой. Сплетничали, что женился. Живет он 
в той же квартире, в которой прожил 22 счастливых 
года брака с актрисой.

Вскоре после свадьбы с художником Сергеем Цигалем 
Любовь Полищук родила дочь. Внешне Мариэтта  - копия 
отца, но пошла по стопам матери - выучилась на артистку. 
Широкая публика узнала о ней в прошлом году, когда она 
сыграла главную роль в биографическом сериале «Ранев-
ская». Тогда же Мариэтта получила вторую большую роль - 
в двух сезонах детективного сериала «Метод уборщицы». 
Также актриса работает в Театре на Бронной.

В браке с актером Дмитрием Сердюком Мариэтта 
родила сына Григория. Мальчик  - ровесник своей двою-
родной сестры Вари Макаровой. Последние восемь лет 
Мариэтта живет в браке с продюсером Александром 
Андриевичем.

В актерских кругах много сплетничали о том, что Алексей 
Макаров и Мариэтта не общаются из-за наследства. Харак-
тер у Мариэтты жесткий, приложить крепким словом умеет - 
этим она в мать. Макаров о сестре говорит так: «Фасады у 
нас разные, а суть одна». На самом деле единоутробные брат 
и сестра в нормальных отношениях - не часто, но видятся. А 
вот с отцом сестры и своим отчимом Алексей после смерти 
матери и правда не общается. Сергей Цигаль потребовал, 
чтобы пасынок отказался от наследства - Макаров так и 
сделал, но отношения с отчимом прекратил.

Муж: Сергей Цигаль, 74 года

Сын: Алексей Макаров, 52 года

Дочь: Мариэтта Цигаль-Полищук, 39 лет
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В 1990 году титул «Мисс 
СССР» завоевала рязанская 
красавица Мария Кежа, вы-
росшая в Витебске. 17-лет-
няя блондинка занималась 
балетом и рисунком, но в ито-
ге родители отдали девочку 
в модельный бизнес.

«Решение о моем участии 
в конкурсе приняли родите-
ли, - рассказывала Мария. - 
Я была очень застенчивой 
девушкой, мне было сложно 
выходить к доске, публично 
выступать. Папа с мамой по-
считали, что участие в «Мисс 
СССР» добавит мне уверенно-
сти и научит подавать себя».

После победы модельная 
карьера начала набирать 
обороты: съемки, загранич-
ные поездки и благотвори-
тельные акции. Ее часто 
звали в США, где Кежа по-
знакомилась с семьей Трам-
пов, участвовала в телешоу. 
По итогам поездок девуш-
ке предложили пятилетний 
контракт работы моделью 
в Америке, но Мария про-
меняла карьеру на любовь. 
Вместо Штатов она уехала в 
Германию, где вышла замуж 
за журналиста Ральфа Янзе-
на. Но немец «дал сбой»: спу-
стя год модель вернулась в 
Москву, где возобновила ка-
рьеру, начала сотрудничать с 
агентством Red Stars, полу-
чила несколько предложений 
из Франции и решила пере-
браться в Париж. В 1994 году
там случилось ДТП.

- Ехали с друзьями по гор-
ной песчаной дороге и на 

резком повороте машину вы-
несло  - мы перевернулись, 
едва не упав в пропасть,  - 
вспоминала Мария.  - Я не 
помню, что произошло: когда 
нас нашли, я была без со-
знания. Меня очень быстро 
привезли во французскую 
столицу. Но и там я пробыла 
без сознания еще 3 - 4 дня. 
Когда я пришла в себя, то 
первое, что я увидела, было 
поврежденное лицо.

Кежа не сдалась и начала
пробивать дорогу в индустрию
моды с другой стороны. Она 
стала дизайнером сумок и 
аксессуаров сначала для до-
мов Lancel, Christian Lacroix, 
а потом и собственного брен-
да. Ее вещи носили Пэрис 
Хилтон и Аврил Лавин. В 
третьем браке с биржевым 
брокером Оливье Гордеро де-
вушка обрела счастье - фран-
цузу она родила сына Никиту.

- Мне трудно представить 
кого-то лучше, чем мой муж, - 
признает Кежа. - Оливье обо-
жает нашего сына: отводит 
и встречает его из школы, 
помогает с уроками, водит в 
секцию. Если сын просыпает-
ся ночью, мне категорически 
запрещается вставать, к ре-
бенку подходит муж. Если я 
задерживаюсь на работе, а 
холодильник пустой, Оливье 
приготовит сам или что-нибудь 
закажет. Оливье ведет себя 
не только как муж, но и как 
друг. И мне вдвойне хочется 
сделать ему приятное, отве-
тить тем же. Мы восхищаемся 
качествами друг друга.

Константин ГЛЫБА.

В 1988 году, за год до перво-
го всесоюзного конкурса «Мисс 
СССР», в столичных «Луж-
никах» прошло состя-
зание очаровательных 
девушек «Московская 
красавица». Победила Маша Ка-
линина  - старшеклассница, кото-
рая с 14 лет принимала участие 
в модельных съемках. На момент 
конкурса ей было 17.

Маша забрала от победы все: 
начала сниматься для обложек жур-
налов и дебютировала в кино. Если 
официально к титулу Калинина по-
лучила телевизор «Темп», корону, 
хрустальную вазу и море цветов, 
то реальным призом стали популяр-
ность и контракт со спонсором кон-
курса, немецким журналом Burda 
Moden. Девушку снимали для евро-
пейских изданий и, конечно, не раз 
склоняли к обнаженке. Правда, на-
ша Маша отказалась от ню-съемки 

за 500 тысяч фунтов 
стерлингов. И была...
обманута редакцией, 
которая приклеила 
голову Калининой к 
телу другой девушки. 
Модель подала в суд и 
выиграла.

В 1990 году она 
оказалась в Лос-
Анджелесе и решила 
остаться в Америке. 
Даже встречалась с президентом 
Джорджем Бушем в качестве «по-
сла красоты» СССР. Позже превра-
тилась в Мэрайю Кэйлин, окончила 
актерские курсы, начала сниматься 
в рекламе, в кино («Остаться в жи-
вых») и сериалах. Поклонником де-

вушки был даже известный бабник 
и миллиардер Дональд Трамп.

- В Нью-Йорке живет мой 
друг  - миллиардер Дональд 
Трамп, - говорила Кэйлин. - Он 
купил права на конкурс «Мисс 
Вселенная». У него есть какие-
то чувства ко мне, но у нас 
не было романа. Я ему сразу 
сказала: «У меня есть бойф-
ренд». Он возразил: «Брось 
его». «Тогда ты оставь свою 

жену»,  - сказала я. 
И мы остались дру-
зьями.

Поняв, что карье-
ру актрисы ей не 
построить, Мэрайя 
ушла в индийскую 
философию, на-
чала заниматься 
кундалини-йогой, 
перестала есть мя-
со и рыбу, стала 
бороться за права 
животных и отка-
залась от космети-
ки. Детей у нее нет. 
В 2006 году Кали-

нина познакомилась с украинским 
эмигрантом Валерием Сигалом, с 
которым начала «покорять Голливуд 
вместе». Покорение завершилось 
довольно быстро, зато Мария вы-
шла за мужчину замуж. И теперь 
преподает йогу как Masha Kalina.

Эта шатенка стала по-
бедительницей конкурса 
«Мисс СССР-89», состо-
явшегося 35 лет назад 
в Москве. 17-летняя 
школьница из Мед-
ведкова не побоялась 
показать себя в кон-
цертном зале «Рос-
сия» на суд жюри, 
в составе которого 

были Муслим Магома-
ев, Илья Глазунов, Лео-
нид Якубович и Ирина 
Скобцева. Скорее всего, 
девушка очаровала арби-
тров экстремальной непо-
средственностью.

- Я тогда не красилась и 
на каблуках стояла впер-
вые, - призналась Юлия. - 
Мне предлагали более 
открытый купальник  - я 
отказалась, выбрала тот, 
что скромнее.

Суханова не глядя под-
писала с организатора-
ми конкурса договор, 
по которому гонорары 
от съемок впоследствии 
делились в продюсерской 
пропорции: 10% против 
90% - не в пользу модели, 
конечно.

Юлия получила воз-
можность участвовать в 
конкурсе «Мисс Мира» 
и могла заявить о себе 
еще громче, но родите-
ли были против. Были 
предложения о работе в 
США, но до девушки они 
не доходили. Сухановой 
удалось улететь за оке-
ан  - на одном самолете 
с… четой Ельциных.

- От предложений руки 
и сердца отбоя не было, - 

говорила потом модель. - 
И принцы, и миллионеры 
у меня были! Однако Нью-
Йорк не тот город, куда 
можно приехать и сразу 
завести семью. Но краси-
вых историй было много.

Через два года после 
переезда в Москве в соб-
ственной квартире была 
задушена мать Юлии. 
Так и не поняв, была ли 
это месть или банальный 
криминал, модель воз-
вращаться в СССР по-
боялась. И осталась в 
Америке, где работала 
по профессии  - рекла-
мировала нижнее белье, 
продукты, появлялась 
на обложках глянца. Че-
рез несколько лет после 
переезда ей удалось ку-
пить дом. Семьей так и 
не обзавелась. После 
завершения модельной 
карьеры Юлия открыла 
компанию, продающую 
генераторы «горного 
воздуха».

Страшная сила
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Судьбы победительниц советских конкурсов красоты:
Окончание. 

Начало < стр. 1.

Там же, в столице Франции, 
с 1926-го по 1929-й про-
ходил конкурс 
«Мисс Россия», 
в жюри кото-
рого заседали 
звезды русской 
эмиграции Алек-
сандр Куприн, 
Иван Бунин, 
Константин Ко-
ровин, Надеж-
да Тэффи.

А после пе-
р е с т р о й к и 
оценивать 
женскую 
к р а с о т у 
стали и 
в нашей 
стране.
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35 лет назад, 19 мая 1989 года, впервые 
состоялся конкурс «Мисс СССР». 

К этой дате мы решили вспомнить, 
как сложилась жизнь 

главных красавиц Союза.

Мария Калинина 
(52 года)

Маша Калинина отказалась 
быть любовницей Трампа, 
     а Мария Кежа чуть не погибла в ДТП

Юлия Суханова (51 год)
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Мария 
Кежа 

(51 год)
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Вышел на пробежку - 
встретил медведя
Павел КРАЙНОВ

Житель Башкирии смог отпугнуть зверей криком.

Житель Башкирии Ильсур в деревню Кучуково приехал на пару дней, 
к родным. В субботу он пошел на пробежку в лесную зону. В какой-то 
момент парень услышал шорох в кустах, посмотрел в ту сторону и остол-
бенел - около дерева копошились два медведя. 

- Я замер вообще, не знал, что делать. Я начал кричать, орать во всё 
горло. Метрах в 10 они остановились, потом начали нападать на меня. Я 
ору, один убежал, не видел, куда. А второй нападает, - рассказывает Ильсур. 

Из чащи показался еще один медведь - уже гораздо крупнее. В голове 
пронеслась мысль: дома мать, если она не дождется сына, будет пере-
живать, что с ней будет? 

Я хотел побежать, но понял, что они кинутся за мной. Залезть на 
дерево? Тоже залезут. Тогда я схватил ветку, замахнулся на медвежат 
и стал кричать. Потом медведь чуть-чуть отошел, я на-
чал снимать. У меня тряслись руки. Я кричал, и в этот 
момент медведица отошла, подождала, пока медвежата 
спустятся вниз, и потом они ушли. А еще все это время 
я молился. 

Свою борьбу с медведями Ильсур  
снял на видео - ролик уже разлетелся  
в социальных сетях.  
Посмотреть его можно на сайте KP.RU

Евгения БОГДАНОВА

Курорт в Соль-Илецке начнет 
свою работу с 1 июня.

Курорт Соль-Илецка в Оренбургской 
области начнет принимать туристов в 
первый день лета. Об этом сообщили в 
администрации «Соленых озер».

По словам директора курорта Виктора 
Доценко, с 1 июня начнут работать все 
три входные группы с улиц Комсомоль-
ской, Персианова и Советской. Стои- 
мость входа на озера - 380 рублей. Для 
юных туристов предусмотрены льготы.

- За осенне-зимний период мы выпол-
нили большой объем работ по подго-
товке территории к новому сезону. Ку-
рорт спокойно перезимовал и достойно 
встретил паводок. Больших промоин 

на территории удалось избежать. Все 
минеральные и грязевые озера на месте 
и ждут отдыхающих, - сказал директор 
курорта.

В этом году отдыхающие увидят улуч-
шенную центральную аллею с местами 
общепита и услугами различных про-
цедур. Реконструировали душевые и 
современные туалеты. На пляжах уве-
личили количество лежаков и урн для 
мусора, установили дополнительные 
кабинки для переодевания.

На западном берегу озера Развал 
строят пресный бассейн. Там уже 
возвели современный санитарный 
комплекс, включающий в себя 4 туа-
летных модуля и душевую. На террито-
рии озер увеличили количество точек 
общепита и продажи прохладительных 
напитков.

Юлия ВАСИЛИШИНА («КП» - 
Нижний Новгород»)

Сейчас малышей 
выхаживают опытные 
волонтеры.

Свежие веточки кустов, бу-
тылочки с теплым молоком, 
мягкая постилка и заботливые 
ручки - так теперь выглядит 
жизнь двух лосят, спасенных 
в начале мая в Нижегородской 
области. Одного из них нашли 
возле деревни Бараново в Вос-
кресенском районе, а второго 
- возле села Сеченово. В обоих 
случаях на выручку детенышей 
выезжали специалисты регио-
нального минлесхоза.

- Помогать лосятам, оказав-
шимся в критической ситуации, 
должны квалифицированные 
специалисты, поскольку это 
может быть небезопасно как для 

людей, так и для самих живот-
ных, - пояснил министр лесного 
хозяйства и охраны объектов 
животного мира Нижегород-
ской области Роман Воробьев.

Один из лосят действитель-
но оказался в беде - его едва не 
разорвала стая собак. К вете-
ринарам он поступил с серьез-
ными ранами левого бока и по-
врежденным левым глазом. К 
счастью, ему была вовремя ока-
зана вся необходимая помощь, 
и здоровью малышей ничто не 
угрожает. Сейчас они находятся 
на передержке на территории 
племенного завода «Серая ло-
шадь» в Воскресенском районе. 
Здесь за лосятами ухаживают, 
выкармливают и тщательно 
следят за их здоровьем.

Как видно на кадрах, снятых 
в приюте, малыши свободно 
разгуливают по комнатам среди 
диванов. Под ногами у них теп- 

лые подстилки, а если захотят 
- в любой момент могут похру-
стеть свежей зеленой веточкой.

- Здесь есть все необходимые 
условия: опытные специалисты 
и обустроенная территория, - 
отметил министр. - Ее хозяйка 
Татьяна Пирогова за прошлые 
годы уже спасла более десяти 
лосей.

К своей новой «маме» лосята 
уже привыкли - с готовностью 
облизывают руки и лезут об-
ниматься. Видно, что в приюте 
царит настоящая гармония.

Пока малыши находятся на 
лечении, а потом их передадут 
новым опекунам. Как только 
лосята окончательно восстано-
вятся, их планируют выпустить 
обратно в лес.

Малышей 
тщательно 

выкармливают.

Анна КУЗОВЛЕВА

Теперь осталось только 
два будущих орленка.

В Национальном парке «Сенгиле-
евские горы» Ульяновской области 
случилась настоящая детективная 
история. Из гнезда всеобщих любим-
цев - солнечных орлов Белогора и Арбуш-
ки - 15 мая исчезло одно из трех снесенных 
ими яиц.

В лучших традициях запутанных сюжетов 
выяснить причину пропажи будущего птенца, к 
сожалению, не удалось. По техническим при-
чинам в день пропажи яйца отказала система 
видеонаблюдения за пернатыми.

Среди вероятных виновников, которые могли 
утащить у орлов яйцо, называются вороны или 
сороки, которые уже разоряли кладку Белогора 
и Арбушки в прошлом году. Также украсть невы-

сиженного птенчи-
ка могла и коварная 

куница.
Специалисты отме-

чают, что на другой день 
после пропажи одного из яиц в 

гнезде появились пух и перья, это очень похоже 
на последствия драки пернатых с каким-то не-
известным лазутчиком. При этом на отремонти-
рованной камере была включена инфракрасная 
подсветка для ночного времени суток, но ничего 
странного видеонаблюдение не показало.

Хочется верить, что два оставшихся яйца 
орлам удастся высидеть без проблем и пора-
довать всех молодым потомством.

Павел КРАЙНОВ

В 2025 году в России могут 
появиться первые сертифици-
рованные в РФ халяль-отели, а 
в этом году по опыту более 30 
исламских стран для туристов 
запускается система MUSLIM 
FRIENDLY. Эта система уже вне-
дряется в Казани вместе с Ду-
ховным управлением мусульман 
Республики Татарстан и ведущи-
ми муфтиями. 

Внедрение принципов и стан-
дартов MUSLIM FRIENDLY под-

разумевает постепенное вхож-
дение предприятий отрасли 
гостеприимства в сферу халяль. 
Отель может не проходить пол-
ную халяль-сертификацию, но 
если гость-мусульманин поже-
лает получить соответствующий 
сервис, ему будут предоставле-
ны номер и услуги по стандартам 
халяль.

В системе заложены требо-
вания по наполнению номеров 
(например, в мини-баре не будет 
алкоголя), питанию гостей, ис-
пользуемым моющим средствам, 

возможностям совершать молит-
вы и уровню знаний персоналом 
норм исламской этики.

До конца 2024 года в Рос-
сии хотят утвердить собствен-
ные национальные стандарты 
в сфере услуг халяль. И уже в 
2025 году может заработать си-
стема аккредитации органов по 
сертификации в сфере туризма, 
сообщил на KazanForum руково-
дитель Федеральной службы по 
аккредитации (Россия) Назарий 
Скрыпник.

На данный момент о соответ-
ствии требованиям заявляют 13 
отелей в Москве, Петербурге, 
Казани и Сочи.

Лосят спасли от стаи собак  
в Нижегородской области

ВОТ ЭТО ДА

Из гнезда 
испарилось 
одно яйцо.

У четы ульяновских 
солнечных орлов 
Белогора и Арбушки 
пропало одно из трех яиц
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Живой уголок

Отдохни
Паводок не помешает

 ■ НАЧИНАНИЕ

Российские отели начнут работать 
по системе MUSLIM FRIENDLY

Видео смотрите на сайте 
https://www.nnov.kp.ru/
daily/27606/4932702/
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
В северных широтах в 

мае есть традиция: если 
температура вчера была 
+10 градусов, а сегодня 
сразу +25, то надо как дань 
уважения к холоду обяза-
тельно эти сутки проходить 
в куртке.

✱  ✱  ✱
Решил взяться за глу-

пость. Дурацкие времена 
требуют идиотских ре-
шений.

✱  ✱  ✱
Назвал  девушку -

астронома солнышком, а 
она обиделась и сказала, 
что в космосе полно более 
ярких звезд, а с ней я толь-
ко потому, что она ближе 
других.

✱  ✱  ✱
Эвакуаторщик пришел 

в детский сад за сыном, 
а его уже забрали. 

✱  ✱  ✱
XV век. Принц ждет пись-

ма от любимой. Ждет три 
дня и три ночи. Наконец 
прилетает почтовый голубь. 
Счастливый принц читает: 
«Кую мечи. Недорого». Это 
был первый спам.

✱  ✱  ✱
Самый лучший компли-

мент для людей в возрас-
те - вы ВИНТАЖНЫЙ!

✱  ✱  ✱
Я догадывался, что на сви-

даниях с девушками иногда 
веду себя скучно. Но когда 
она вдруг замолчала, доста-
ла ручку и начала решать 
судоку, я понял, что сегодня 
побил все рекорды…

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елена БОЯРСКАЯ, 
37 лет, 

Магнитогорск:
- Окончила курсы 
визажиста, люблю 

все, что связано 
с красотой. Имею 
двух прекрасных 
дочерей. Обожаю 
путешествовать, 
благодаря этому 

заряжаюсь 
позитивной 
энергией!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- В этих 

экстравагантных 
босоножках-сапогах я 

представляю себе Елену на сцене 
роскошного французского 

кабаре танцующей совершенно 
завораживающий танец. 
Дополнением может быть 

таинственная маска или даже перья.

Голосуйте 
за 

понравившуюся 
вам участницу 

на нашем 
сайте KP.RU 

в разделе 
«Будь 

стильной 
с «КП»!

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания рекламных 
материалов.
Индексы П1101, ПМ976  

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, фактически - 16.30

 ■  Отпечатано в Самарском филиале 
ООО «Типография КомПресс-Москва», 
443082, г. Самара, ул. Клиническая, 257.
Заказ №789

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ 
ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», «РАЗУМНЫЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 172 234 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Граф Дракула. 8. Рыба с 
усами. 9. Самолетный ста-
тус кукурузника. 10. Кого 
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сцены»? 13. Обстановка 
для любовных игр. 15. Что 
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